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Transparencia permite tener 
un país democrático, aseguró 
López Obrador, toda la 
información debe de estar en 
internet para el escrutinio de 
las personas

NotiPress

El presidente, Andrés Manuel López Obrador, 
señaló que una regla de oro en la democracia 
es la transparencia. En ese sentido, exhortó a 
todos los países a tener todos los expedientes en 
internet para que la gente haga el escrutinio.

La vida pública tiene que ser cada vez más 
pública, y una regla de oro de la democracia es la 
transparencia”, declaró el mandatario.

AMLO señaló que anteriormente se 
declaraba  confidencial  todos los archivos 
de la nación, lo cual es algo que carece de 
transparencia y sin esta no puede haber 
democracia. En ese sentido, explicó que algunos 
temas pueden clasificarse por razón de estado, 
pero estos deben de ser cuestiones “muy graves 
para la humanidad”.

En conferencia de prensa, el jefe del 
Ejecutivo, criticó que los informes del asesinato 
del presidente John F Kennedy apenas se estén 
desclasificando.

De acuerdo con el mandatario, no importa 
si hay declaraciones forzadas, falsas o que no 
correspondan a la realidad, todo debe de subirse 
a internet para que sea sometido al escrutinio 
de las personas.
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Es la regla de oro en la democracia 

Crítica AMLO falta de 
transparencia en gobiernos 

Con más elementos para 2023

Sedena 
aumentará 
la presencia 
de la Guardia 
Nacional

Con el objetivo de 
salvaguardar a la ciudadanía, 
la Guardia Nacional realizará 
reclutamientos durante el 
2023, pronostica llegar a los 141 
mil 656 elementos

NotiPress

Para 2023 se espera que existan 141 mil 656 
elementos de la Guardia Nacional desplegados 

en todo el territorio mexicano, informó el 
general Luis Cresencio Sandoval, secretario de 
la Defensa de la Nación (Sedena).

En la conferencia de prensa matutina, 
el general señaló que entre 2022 y 2023 
se reclutarán a  15 mil 103 elementos 
especializados  para la Guardia Nacional. 
Durante 2023 se crearán dos batallones 
para seguridad ferroviaria con tres mil 
200 miembros y 12 coordinaciones de 
mantenimiento territorial con siete mil 
128 integrantes. Asimismo, se integrará un 
escuadrón montando con un total de 182 
individuos.

Actualmente, la Guardia Nacional cuenta 
con 128 mil 233 elementos con presencia 
en todos los estados. Sin embargo, Sandoval 
explicó que dependiendo de la situación 
de cada entidad se establece el número de 
miembros de la institución.

Igualmente,  el  general destacó el 
despliegue de 98 mil 869 miembros de la 
Sedena. Al menos 79 mil 802 miembros fueron 
desplegados como parte de la  Estrategia 
Nacional de Seguridad Pública.

Por la corrupción 
que impera: AMLO

Urge una 
reforma en el 
Poder Judicial

Reforma al Poder Judicial 
permitirá eliminar la corrupción 
que impera ahí y poner las 
instituciones al servicio del 
pueblo y no de “minorías 
rapases”

NotiPress

El  presidente  Andrés  Manuel  López 
Obrador señaló que el Poder Judicial necesita 
una reforma por la corrupción que impera. 

El comentario del mandatario se da después 
de la designación de  Norma Lucía Piña 
Hernández  como presidenta de la  Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)

Y ojalá, y de manera independiente y 
autónoma se lleve a cabo una reforma en el 
Poder Judicial, que urge, por la corrupción 
que impera, hay que seguir limpiando, todo el 
gobierno, los tres poderes, modificando la vida 
pública», señaló López Obrador.

Durante la conferencia matutina, 
el tabasqueño  garantizó que el Poder 
Judicial  cuenta con autonomía  para 
designar a su presidente, así como realizar 
las modificaciones necesarias.  En ese 
sentido, aseguró que la designación de Piña 
Hernández fue por medio de los 11 ministros 
con aceptación y acuerdo.

Asimismo, comentó la importancia de 
que las instituciones respeten cada vez más 
al  pueblo. En ese sentido, destacó que las 
instituciones no deben de estar al servicio 
de minorías “rapases”, de la corrupción o del 
dinero.

Para derechohabientes 
de programas y pensiones

Avanza la entrega 
de tarjetas de 
Bienestar 

Permite el retiro de dinero 
en efectivo de cajeros 
automáticos y ventanillas del 
Banco de Bienestar sin cobro 
de comisiones

Redacción

La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel 
Reyes, informó que la institución avanza en 
la entrega de la Tarjeta de Bienestar, por lo que 
las personas derechohabientes y beneficiarias 
podrán cobrar su pensión de manera directa 
y sin intermediarios a través del Banco del 
Bienestar.

La tarjeta de Bienestar permite retirar 
dinero en efectivo de los cajeros automáticos 
del Banco del Bienestar sin cobro de 
comisiones, así como hacer compras en centros 
comerciales o cualquier establecimiento que 
tenga terminal bancaria.

Ariadna Montiel recordó que la Pensión 
para el Bienestar de las Personas Adultas 
Mayores aumentó este año 25 por ciento, por lo 
que cobrarán cuatro mil 800 pesos bimestrales; 
en tanto, la Pensión para el Bienestar de las 
Personas con Discapacidad se incrementó a 
dos mil 950 pesos bimestrales.

También señaló que del 4 al 10 de enero se 
realizará el depósito bancario, de acuerdo con 
la letra del primer apellido de personas adultas 
mayores y con discapacidad que cobran con 
tarjeta de cualquier institución bancaria 
correspondiente al bimestre enero-febrero.

*Calendario de pago Pensión de las 
Personas Adultas Mayores

Letra del primer apellido
Enero

A, B, C
Miércoles  4
D, E, F, G, H
Jueves       5
I, J, K, L, M
Viernes      6
N, Ñ, O, P, Q, R
Lunes         9
S, T, U, V, W, X, Y, Z
Martes       10
*Bimestre enero-febrero de 2023

Con el objetivo de mejorar la atención a 
derechohabientes de Programas y Pensiones 
para el Bienestar durante la próxima jornada 
de dispersión, el director general del Banco 
del Bienestar, Víctor Lamoyi Bocanegra, 
recomendó utilizar la aplicación del banco y 
el call center para consultar saldo sin salir de 
casa.

“El Banco del Bienestar cuenta con una 
app desde la cual y a través de su teléfono 
celular los cuentahabientes pueden consultar 
su saldo y movimientos; además, también 
pueden marcar al call center con el número 800 
900 2000 para conocer su saldo”, dijo Lamoyi 
Bocanegra, quien garantizó que la pensión está 
siempre disponible y segura.

Finalmente, Lamoyi Bocanegra dijo 
que aquellas personas que por alguna razón 
necesitan acudir directamente a alguna de 
las mil 342 sucursales del Banco del Bienestar, 
pueden consultar el directorio para ubicar 
la más cercana a su localidad con el fin de 
que no tengan que trasladarse grandes 
distancias, pues el banco llega cada día a más 
comunidades.
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Aun cuando su estado de 
salud sigue siendo reservado

Paciente con 
rabia logra salir 

del coma
“Definitivamente es un 
caso de rabia en humano 
por transmisión de animal 
doméstico; ahorita la paciente 
está grave, sigue grave; 
está cursando 12 días de 
internamiento con nosotros, con 
tratamiento  específico”, informó 
el titular de la Secretaría de Salud, 
Francisco Munguía Pérez

La paciente nayarita infectada con rabia logró salir del 
coma, pero continúa grave, informó el secretario de 
Salud, Francisco Munguía Pérez, quien detalló que la 
mujer lleva ya más de 12 días hospitalizada.

El funcionario  informó  que autoridades 
han confirmado y oficializado el caso de rabia: 
“Definitivamente  es un caso de rabia en humano 
por transmisión de animal doméstico; ahorita la 
paciente está grave, sigue grave, ya está cursando 12 
días de internamiento con nosotros, con tratamiento  
específico, básicamente enfocado a las alteraciones que 
este tipo de enfermedades tienen a nivel del sistema 
nervioso central. Ya se retiró de coma farmacológico 
inducido, ahorita sus condiciones siguen, vuelvo a 
repetir, graves, hay un edema cerebral severo, propio de 
esta agresión”. 

Este caso ocurrido por la mordedura de un 
gato doméstico sin vacuna antirrábica, a la mujer 
residente del municipio de Compostela, Nayarit, 
reportado durante diciembre pasado, está siendo 
tratado por personal médico:  “Con el protocolo de 
Milwaukee, que es un tratamiento que se utiliza para 
tratar la rabia en humanos”, explicó Munguía Pérez. 

Óscar Gil 

Clausuradas en noviembre pasado por el gobierno

Dueños de cantinas logran suspensión 
provisional de juez federal y reabren 
“No se ha logrado el amparo, lo que pasa es que al presentar el amparo, ellos promueven 
la suspensión provisional, en donde argumentan su interés personal de seguir 
trabajando; son tres antros en donde les conceden la suspensión provisional”, aclara el 
secretario general de Gobierno, Juan Antonio Echeagaray Becerra Cómicos de la legua

Dólar y Chuma 
payasos…

Dólar lleva alrededor de 
siete años trabajando 
como payaso en la vía 
pública y en una de sus 
giras por el estado de 
Veracruz conoció a la 
que hoy es su esposa, 
ambos recorren las 
calles del país para llevar 
un poco de alegría a las 
niñas y niños de México

Fernando Ulloa Pérez 

Al transitar por la sexta ola 

Desbordados los casos por Covid: SSN 
“Tenemos ahorita 36 casos diarios referidos a esta semana, tenemos 246 casos y ya 
tenemos dos defunciones, un paciente 58 años con comorbilidad y sin vacuna, pero 
el otro de 77 años con vacunas completas”, informó el secretario de Salud, Francisco 
Munguía Pérez

En la Feria del Juguete 

Todo un éxito la Casona del Terror
Fueron más de 20 actores los que les dieron vida a diferentes personajes entre los que 
destacan las figuras de Chuky, Fredy, Jason, la Llorona y los payasos

Urge el gobernador a prepararse

Renacerá Nayarit 
turísticamente

PÁGINA 5A

El nuevo “boom” turístico que vivirá 
la entidad, tiene su detonador en 
la remodelación del Aeropuerto 
de Tepic que ahora ganará el título 
de internacional, al expandir sus 
operaciones con una pista que 
permitirá el arribo de todo tipo de 
aeronaves

El gobernador Miguel Ángel Navarro 
sentenció que actualmente Nayarit 
se encuentra en estado de alerta, 
por lo cual se han reforzado las 

corporaciones municipales con 
patrullas, en las cuales espera se 
puedan incluir elementos de la 
Policía Estatal como acompañantes

“Hemos comenzado la construcción 
de la segunda etapa del Hospital de la 
Mujer: aunado a la construcción del 
nuevo Hospital General de 120 camas, 
continuaremos operando el Hospital 
Civil actual. En materia de salud 
apostamos a la inclusión”, sentenció 
el mandatario estatal Redacción

Prisciliano Sánchez, 
240° aniversario de 

su natalicio, y sus 
restos, extraviados 

Francisco Flores Soria
PÁGINA 4A

Tres resoluciones 
insisten que hubo 

falsificación de 
certificaciones en 

notaría 13
Revelan que el notario 
certificó presencia de 
un sujeto en su oficina, 
cuando en realidad se 
encontraba recluido en 
penal de Tepic

Oscar Verdín Camacho/
relatosnayarit 

PÁGINA 7A

PÁGINA 3A

La reciente reapertura de por lo menos 
tres bares y cantinas ubicados en el Centro 
Histórico de Tepic, que apenas el 16 de 
noviembre de 2022 fueron clausurados 

por incumplir normas de operación, 
entre ellas el vender alcohol a menores 
y registrar venta de droga; ha generado 
controversia; un juez federal concedió 

una suspensión provisional a la acción 
del gobierno, en un juicio de amparo 
que promovieron los propietarios de los 
establecimientos. 

Óscar Gil PÁGINA 3A

Navegando y sorteando la sexta ola de 
contagios en nuestro país, los casos 
de Covid van a la alza en Nayarit, dato 
confirmado por el propio secretario de 

Salud, Francisco Munguía Pérez, quién 
explicó que ya suman 246 casos con dos 
defunciones en lo que va de la primera 
semana del mes de enero. Por lo tanto 

los Servicios de Salud Pública siguen 
exhortando a la población en general 
hacer uso del cubrebocas en espacios 
cerrados y poca ventilación.   

Óscar Gil PÁGINA 5A

Todo un éxito resultó la Casona del Terror 
durante su estancia en las instalaciones 
de la Feria del Juguete que se ubicaba en la 
explanada de la Feria. 

El señor Francisco Ortiz represente de la 
Casona del Terror explicó que fueron más de 
20 actores los que le dieron vida a diferentes 
personajes entre los que destacan las 
figuras de Chuky, Fredy, Jason, la Llorona y 

los payasos. 
Aseveró que el espectáculo que ellos 

ofrecen es de primer nivel, porque como 
empresa cuidan todos los detalles del 
terrorífico espectáculo que se ofrece a 
las familias que deciden ingresar y vivir 
la experiencia: “Además cuidamos y 
protegemos la integridad física de todos los 
visitantes, porque aquí no se toca a nadie, 

todo es visual”. 
Sin embargo,  Francisco Ortiz dio a 

conocer que por los tiempos la Casona 
del Terror dejó la Feria del Juguete para 
incorporarse en las próximas horas a la 
feria que se llevará a cabo en la ciudad de 
León Guanajuato. 

Fernando Ulloa Pérez PÁGINA 5A
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En noviembre del 2022, por 
caída del comercio

Economía 
de Chile se 
contrajo 2.5 
por ciento
El Índice Mensual de Actividad 
Económica (Imacec) de 
noviembre de 2022 “cayó 
2.5% en comparación con 
igual mes del año anterior”, 
indicó el Banco Central en un 
comunicado

Redacción 

La economía chilena se contrajo 2.5% en 
noviembre de 2022 en compa ración con el mismo 
mes de 2021 debido a la caída en el comercio y la 

industria manufacturera, el mayor retroceso desde 
enero de 2021, informó el martes el Banco Central.

El Índice Mensual de Actividad Económica 
(Imacec) de noviembre de 2022 “cayó 2.5% en 
comparación con igual mes del año anterior”, en 
cambio, “la serie desestacionalizada disminuyó 
0.8% respecto del mes precedente”, indicó la 
institución en un comunicado.

Este índice, según el Banco Central, se 
explica “por la caída del comercio y la industria 
manufacturera”. En tanto, la disminución del 
Imacec en términos desestacionalizados “fue 
determinada por el desempeño de la minería”.

La cifra se ubicó dentro de las expectativas 
planteadas por los analistas, que estimaban 
un descenso interanual de entre 2% y 3.5 por 
ciento.

Se trata del tercer mes consecutivo en el 
cual la actividad económica chilena registra 
una caída, pero es la más pronunciada desde 
enero de 2021 cuando fue de 3.1%. Ese mes Chile 
sentía el impacto de las restricciones impuestas 
por la pandemia del coronavirus.

Según a la Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe (Cepal), Chile y Haití serán los 
únicos países de la región que registrarán una 
contracción del Producto Interno Bruto (PIB) en 
2023: de 1.1% y 0.7%, respectivamente.

Para 2022, el Banco Central de Chile ajustó a la 
baja la proyección de crecimiento del PIB, pasando 
de un rango de 1.75%-2.25% a 2.4%. Para 2023, el BC 
prevé una contracción económica.

Tres resoluciones insisten 
que hubo falsificación de 

certificaciones en notaría 13
* Revelan que el notario certificó presencia de un sujeto en su oficina, 
cuando en realidad se encontraba recluido en penal de Tepic

‘

MUNICIPIO COMPETITIVIDAD Y 
DESARROLLO 

Por Juan Alonso Romero 
“Cada municipio será gobernado por un Ayuntamiento de elección 
popular directa. Integrado por un presidente municipal y el número 
de regidores y síndicos que la ley determine”. Literatura sobre el 
Municipio. 

Gabinete,  pieza clave

Caracterización del
Gobierno de MANQ

ESCRIBE: ERNESTO ACERO C.

No es sencillo llevar las riendas de 
un gobierno que debe asumir las 
consecuencias de lo que puede 

definirse como toda una Era de Corrupción 
e Irresponsabilidad. Cargando con serios 
problemas institucionales, el gobierno 
estatal ha debido responder a las necesidades 
mediatas e inmediatas que surgen de la vox 
pópuli. Esa es la premisa que marca una posible 
caracterización del gobierno que preside el 
doctor Miguel Ángel Navarro Quintero.

El año 2022 ha sido marcado por una labor 
que tiene como objetivo central la restauración 
de la vida institucional en el estado. Es verdad, 
dicho sea, en palabras de don Daniel Cossío 
Villegas, que el estilo personal no puede estar 
ausente del ejercicio del poder público en 
México. Solamente que ese estilo personal se 
manifestó en Nayarit en un estilo bárbaro de 
gobernar.

El año que acaba de concluir, ha cerrado 
sumando a un ex gobernador tras las rejas, a 
otro que al parecer ya anda en franco salto de 
mata. A eso se debe agregar a un ex rector que 
la magia de la corrupción convirtió en ojo de 
hormiga, naturalmente, dejando una estela de 
corrupción y de irresponsabilidad que tiene a 
la UAN de rodillas. Agréguese también, que el 
sol a rayas es el paisaje central de al menos un 
ex alcalde de la capital y de un ex candidato al 
mismo cargo.

El saqueo de bienes públicos ha sido 
enorme. Eso ha significado no solamente 
problemas para administrar problemas 
infinitos con recursos no solamente finitos, 
sino escasos en grado superlativo. El saqueo del 
que ha sido objeto el estado de Nayarit, ha sido 
un obstáculo permanente para el desarrollo 
local; esa es la peor de las consecuencias.

El combate a la corrupción ha sido el 
signo de los tiempos. El despliegue del poder 
público para erradicar la corrupción, ha ido 
acompañado de acciones encaminadas a 
recuperar bienes públicos. De esa manera, se ha 
logrado rescatar de las garras de la corrupción, 
una parte apenas simbólica de todo lo que ha 
sido hurtado a la sociedad nayarita.

Aplicar la ley a quienes la han infringido, 
sancionar a los que han traicionado la 
confianza que los nayaritas depositaron en 
ellos mediante el sufragio, recuperar bienes 
sustraídos indebidamente, son parte de la 
incansable labor que realiza el doctor Miguel 
Ángel Navarro Quintero al frente del Poder 
Ejecutivo estatal. Esa es quizá la parte menor de 
esa tarea del titular del gobierno estatal.

Lo que se encuentra en juego, es la 
viabilidad misma de las instituciones. 
Instituciones que deben transformarse. 
Solamente qué, para poder transformar, 
primero se debe estabilizar la nave de la 
administración pública. Escenarios de 
pánico y terror como el que nos muestra la 
Universidad nayarita, son el mejor ejemplo de 
lo que se encuentra tras la campaña contra la 
corrupción: el salvamento de una institución.

¿Qué es lo que la gente desea más? 
Seguramente que la respuesta puede 
encontrarse en la viabilidad de los niveles de 

bienestar de la población. Creo que la mayoría 
de las personas no se satisfacen observando 
como se traslada a las ergástulas a gobernantes 
perversos, malvados. Tampoco basta con la 
recuperación de bienes robados al pueblo. La 
gente desea que su trabajo sea reconocido y 
que los diplomas suenen en el bolsillo. La gente 
desea mejorar su nivel de vida.

El mandatario estatal, Miguel Ángel 
Navarro, sabe a ciencia cierta lo que es el 
enorme esfuerzo que se debe realizar para 
resolver los problemas de una familia. Su 
biografía es la mejor muestra. Esa misma 
historia de vida es lo que se refleja ahora en el 
signo que marca el gobierno que preside.

El rescate de las instituciones no es el 
signo del gobierno encabezado por Navarro 
Quintero, por mero formulismo. El Gobernador 
sabe que el poder público tiene el potencial de 
transformar la vida cotidiana de la población. 
El gasto público posee la fuerza necesaria y 
suficiente para contrarrestar los ciclos de 
atonía, de involución o de estancamiento. 
Ese gasto público no necesita concebir obras 
de gran magnitud, sino que generen empleo 
y que sienten las bases para la inversión 
privada. A eso es a lo que se denomina 
“Rectoría del Estado”. El artículo 25 de la Ley 
Fundamental, define el concepto para fines 
prácticos: “Corresponde al Estado la rectoría 
del desarrollo nacional para garantizar que 
éste sea integral y sustentable, que fortalezca 
la Soberanía de la Nación y su régimen 
democrático y que, mediante la competitividad, 
el fomento del crecimiento económico y 
el empleo y una más justa distribución del 
ingreso y la riqueza, permita el pleno ejercicio 
de la libertad y la dignidad de los individuos, 
grupos y clases sociales, cuya seguridad protege 
esta Constitución”.

C u i d a d o  d e l  m e d i o  a m b i e n t e , 
fortalecimiento de la democracia, crecimiento 
de la economía con incremento de los 
indicadores de bienestar. Esas son las claves 
centrales del trabajo que realiza el gobernante 
nayarita. Para eso es necesario (re)construir un 
entramado institucional que responda a las 
necesidades de ese desarrollo.

Combatir la corrupción, llevar ante las 
autoridades jurisdiccionales a quienes han 
traicionado la confianza popular, prevenir 
que la corrupción y reconstruir el entramado 
institucional, son parte del proyecto de 
apertura democrática en el que avanza Navarro 
Quintero. Este 2023 sin duda debe ser de 
consolidación del proyecto social para asegurar 
el bienestar, administrativo para reorganizar 
la estructura de gobierno, y político, 
preparándose para consolidar el proyecto de 
transformación.

El papel de los principales colaboradores 
en el equipo de Navarro Quintero, como lo 
son Juan Antonio Echeagaray Becerra en la 
Secretaría General, Julio César López Ruelas 
en el control de las finanzas públicas, es el de 
asegurar que los cambios no pierdan el rumbo. 
Mando y rumbo son parte de ese proyecto 
transformador que encabeza el doctor Navarro 
Quintero y del que el pueblo nayarita espera 
resultados en el bolsillo, en su nivel de vida, en 
el bienestar.

LA IMPORTANCIA DEL MUNICIPIO 

El municipio en México es muy 
importante, al grado, de que ha 
sido un tema de análisis, estudio 

y debate, por años en el campo de la 
academia, la sociología, el derecho y 
la política. Al cual se le concibe como 
libre y autónomo de los otros poderes, 
del federal y el estatal. Solamente con 
acciones de coordinación con estos, 
establecidas por la ley. De tal manera, que 
los expertos en la materia, consideran que el municipio es la base para lograr 

el desarrollo real de México. De tal 
manera, que deben de fortalecerse sus 
facultades, para convertirlos en motor 
de la competitividad y el crecimiento 
económico del país. 

SUS CARACTERÍSTICAS 
Los expertos municipalistas,  aportan 
en el curso de la historia de México, 
elementos que nos permiten analizar 
mejor a esta institución básica de la 
vida orgánica de la administración 
pública nacional .  Al  decir  de ellos , 
l o s  m u n i c i p i o s  s o n  c o r p o r a c i o n e s 
l e g a l m e n t e  a u t ó n o m a s  y  c o n  l a 
connotación de ser de derecho público. 
Su principal objetivo, es satisfacer las 
necesidades de la comunidad local , 
a  t r avé s  d e  l o s  s e r v i c i o s  p ú b l i c o s 
municipales de agua potable, drenaje, 
a l c a n t a r i l l a d o ,  e l e c t r i f i c a c i ó n , 
a l u m b r a d o  p ú b l i c o,  r e c o l e c c i ó n  y 
destino seguro de la basura y desechos. E 
igual, del servicio de panteones, registro 
civil y seguridad pública. Generando 
espacios y  condiciones de reser vas 
t e r r i t o r i a l e s ,  p a r a  e q u i p a m i e n t o  
urbano que como mercados, mercados 
de abasto, vivienda popular, parques y 
jardines, que generen condiciones para 
la atracción de inversiones. Servicios 
que se encuentran especificados en 
el Artículo 115 de la constitución. Su 

función, es asegurar la participación 
d e  l a  c o m u n i d a d  e n  e l  p r o g r e s o  
social ,  económico y  cultural  de su 
entorno geográfico.  Es por eso,  que 
los  Planes Nacional  y  Estatales  de 
Desarrollo, deben de buscar fortalecer 
las finanzas, obra pública y servicios 
municipales, para lograr la atracción de 
inversión extranjera directa, nacional 
complementaria y la que le corresponde 
a federación, estado y la propia de los 
municipios. Pues con ello, se atiende a 
las necesidades básicas del desarrollo 
regional y nacional. 

LOS CONGRESOS LOCALES 
L o s  C o n g r e s o s  l o c a l e s ,  s o n 
fundamentales para aprobar las leyes 
necesarias  para impulsar  políticas 
públicas, que propicien el crecimiento 
y  e l  d e s a r ro l l o  e c o n ó m i c o  d e  l o s 
municipios.  Impulsando los apoyos 
idóneos para agricultura,  ganadería, 
fruticultura, minería, pesca, turismo, 
instalación de industrias limpias y 
para el cuidado del medio ambiente. 
Actuando en coordinación con los otros 
dos poderes del estado, para propiciar 
municipios con gobiernos abiertos. 
L i b r e s  d e  c o r r u p c i ó n ,  v i o l e n c i a  e 
inseguridad. Con manejo de sus recursos 
y administración transparente y con 
acceso a la información. Sujetos a las 
normas de contraloría y rendición de 

cuentas. Impulsando sus vocaciones 
según la geografía y la calidad de la tierra: 
para agricultura, ganadería, fruticultura, 
minería,  turismo, industria o como 
centros de recepción de mercancías y 
comunicaciones. Impulsando la creación 
de aeropuertos ,  pistas ,  autopistas , 
carreteras y puertos. 

 ACCIONES IMPORTANTES 
S o n  a c c i o n e s  i m p o r t a n t e s  d e  l o s 
gobiernos de los estados, el que los 
municipios tengan infraestructura de 
desarrollo: carreteras, puentes, caminos, 
autopistas, alta y baja tensión de energía 
eléctrica para el consumo domiciliario, el 
comercio y la industria. Seguridad pública 
de buena calidad, buenos servicios de 
educación, salud y condiciones para 
tener finanzas públicas suficientes y 
sanas. Eliminando discrecionalidades 
de la federación, el estado y del propio 
municipio, para propiciar que en la célula 
básica de la vida política de México, prive 
plenamente el Estado de Derecho. Donde 
la norma no sean las voluntades de los 
individuos o de los funcionarios, sino el 
mandato de la ley.  

COMPETITIVIDAD Y DESARROLLO
Al ejecutar la federación y el estado estas 
acciones en bien de los municipios de 
México, estarán propiciando que estos 
sean competitivos en un mundo de 
mercado abierto y globalizado. Generando 
condiciones para que mejoren sus 
niveles de capacitación, captación de 
ingresos y de desarrollo. Convirtiéndose 
en impulsores de la mejora económica, 
la  atracción de inversiones y  del  
fortalecimiento en la calidad de vida de 
sus habitantes. Posibilitando que tengan 
acceso a mejoras en equipos, maquinaria 
e insumos, en bien de una vida mejor para 
la población en general. Fortaleciendo la 
vida de los estados y de la República.

Las granjas camaroneras 
y los servidores públicos federales

Anuncia el gobernador que de descubrir que algún servidor público 
federal, es socio de empresarios que detienen el desarrollo de 
Nayarit, sin compasión pedirá su remoción del cargo.

A yer en la conferencia mañanera 
semanal,  con el gobernador de 
Nayarit,  MIGUEL ÁNGEL NAVARRO 

QUINTERO, se dieron a conocer muchas 
novedades que beneficiaran a la entidad, 
de entrada les puedo decir que el rostro 
del mandatario de los nayaritas, se notaba 
contento, jubiloso de lo logrado hasta este 
momento, y aunque como el propio doctor 
NAVARRO dice, nunca estará satisfecho 
de su trabajo mientras que un nayarita 
padezca necesidades, si se podía notar el 
deleite de estar haciendo cosas que no se 
habían hecho en apenas un año y meses 
que lleva al frente de la administración 
estatal.

El jefe del poder ejecutivo, dio a 
conocer algo que se puede citar con el 
dicho aquel de “dinero llama a dinero”, 
es decir en donde se puede aplicar a la 
perfección este refrán, al informar que 
gracias a que el estado está explorando 
nuevas vías que nunca había hecho, y 
nunca entendimos que a una recaudación 
m ay o r,  r e p o r t a d a  a n t e  H a c i e n d a , 
particularmente a través del SAT (Sistema 
de Administración Tributaria), Hacienda 
en reciprocidad, tiene que hacer cálculos 
de acuerdo a tablas de mayor presupuesto 
de egresos.

Y aunque en el caso de Nayarit, se 
tuvieron que pagar deudas ante el SAT, 
como ya anteriormente el gobernador del 
estado había informado y que desde luego 
se seguirán pagando al SAT, este y todos los 
meses del año que estamos empezando, 
esto es con el fin de abatir en esta 
administración las cantidades de miles de 
millones de pesos que Nayarit, tenía como 
deuda.  

Esto sin olvidar que desde que ingresó 
la actual administración en el mes de 
septiembre del año pasado, nunca ha 
fallado el pago al SAT, en ningún mes.

Esto hizo que el presupuesto que 
está en tránsito de cerrarse, se fuera de 
24 mil millones de pesos de la federación, 
alrededor de 28 mil millones de pesos.

Por otra parte, el doctor NAVARRO 
QUINTERO, informó que este año su 
gobierno agarró deudas que se tenían 
que pagar este año, y también deudas de 
proveedores, que se tienen que cubrir.

Así que la buena noticia es que 
seguirán las obras programadas, entre 
ellas cuatro obras principales, a saber, 
el puente del Río Mololoa, el que está a 
punto de colapsarse, hay un dictamen de 
protección civil desde hace muchos años. 
Este puente se hará en estos primeros seis 
meses del año.

El segundo es el puente de la calle 
Querétaro, el cual está a punto también 
de caer, y en donde hay casas habitación 
que dan al río y que en un momento dado 
tendrán que ser reubicadas.

Luego está el puente del Filo, esto en 
Tecuala, este es un puente que cuesta un 
poco meno o más de 100 millones de pesos 
y finalmente está el puente de la parte alta 
de Xalisco, el de  Palapitas.

El punto que tocó y que expuso con 
toda claridad el ejecutivo estatal, es que no 
se ha acabado de desazolvar y despalizar 
al río San Pedro y el Río Acaponeta, 
porque lamentablemente se sospecha que 
hay intereses que están obstruyendo este 
trabajo,  y con toda la franqueza que tiene el 
gobernador cuando habla de los problemas 
que existen, dice que la sospecha que él tiene 
como gobernador es muy normal, y que 
por eso lo dice en forma abierta, el hecho 
de que los intereses a veces pudieran o han 
contaminado a la administración pública 
federal, a través de los delegados, es por 
ejemplo cuando se dice que hay funcionarios 
que son socios de granjas camaroneras, y al 
haber granjas camaroneras que pudieran 
ser afectadas en estos desazolves, pues no 
quieren trabajar.

O al tener en otro rubro, intereses con 
empresas areneras, no quieren trabajar 
o dan autorizaciones de más; y aquí, es 
decir en estas conferencias informativas, 
el gobernador prometió que estará 
quitándoles la máscara a esos servidores, 
y si fueran federales, en base a lo que el 
presidente AMLO, con toda bondad le otorgó 
al gobernador  en la primera audiencia que 
tuvo con él, estará pidiendo de inmediato su 
remoción del cargo, o estará removiendo 
él al funcionario si éste es del estado…así 
que los servidores públicos que ya se han 
hecho de mulas, tendrá que cuidar su 
establo, so pena de ser removidos en caso 
de ser descubiertos…hasta mañana

En 2023

Cómo arrancó 
el precio del 

kilo de tortilla 
de maíz 

En el 2022 el precio promedio 
de la venta de este alimento 
en tortillerías finalizó en $22.66 
pesos, sin embargo, diversas 
regiones llegaron a rebasar los 
30 pesos

Redacción 

Durante el 2022 el precio del kilo de tortilla fue 
una de las principales preocupaciones de los 
consumidores, quienes se vieron orillados a 
comprar este alimento hasta en $35.00 pesos en la 
Zona Metropolitana de Guadalajara, un precio que 
no se había visto antes en ninguna ciudad de la 
República Mexicana.

Con un cierre promedio de $22.66 pesos el 
kilo en todo el país, datos del Sistema Nacional de 
Información e Integración de Mercados (SNIIM) 
dejan ver que el precio de este producto ha ido en 
aumento, por lo que cada vez es más difícil llevarlo 
a la mesa.

Tan sólo en las zonas urbanas el consumo 
anual puede llegar a los 56.7 kilogramos por 
persona mientras que en las zonas rurales la cifra 
se eleva a los 79.5 kilogramos, según estimaciones 
realizadas por el Consejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo Social (Coneval). Un kilo 
de tortilla tiene aproximadamente 27 unidades en 
promedio.

En la segunda mitad del 2022 el propio 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
reconoció que el aumento en el precio de la 
tortilla de maíz era todo un reto y su principal 
preocupación, mientras que para los empresarios, 
la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) y 
el Consejo Mexicano de Tortillas (CMT), el escenario 
seguirá siendo sombrío.

En este panorama, te traemos la lista de 
precios de la tortilla de maíz en las 53 principales 
ciudades del país al corte del 2 de enero, vigentes al 
3 de enero.

Ciudad de México
El precio promedio en las tortillerías de la 

capital mexicana se ubicó tres centavos por debajo 
de los $20.03 pesos por kilo registrados la semana 
pasada; mientras que en la Zona Metropolitana del 
Valle de México se quedó en $20.00 pesos.

Al hablar sobre el precio en autoservicios 
se tiene que en la Ciudad de México se encuentra 
en $13.63 pesos; el precio es mayor cuando se 
considera el área conurbada, pues se eleva a $14.10 
pesos el kilo.

Toluca
En las tortillerías de esta región mexiquense el 
kilogramo de tortillas se encuentra en $19.00 

pesos; mientras en autoservicios se oferta en 
$14.17 pesos.

Monterrey
En la capital de Nuevo León el precio del kilo de 
tortillas se ubica en $23.00 pesos; mientras que 
en la Zona Metropolitana se encuentra al mismo 
precio.

Sobre el precio en autoservicios, la tortilla de 
maíz se ubica en $14.77 pesos mientras que en el 
área metropolitana se oferta en $14.77 pesos.

Guadalajara
Para esta semana la tortilla de maíz se vende en 
las tortillerías de la capital jalisciense en $24.08; 
mientras que luego del aumento drástico que se 
vivió hace una semana en la Zona Metropolitana, 
ahora bajó a $24.15 pesos, proveniente de $35.15 
pesos.

En cuanto al precio en autoservicios, el 
producto hecho a base de maíz se encuentra en 
$13.75 pesos.

Otras variaciones
Para esta semana el único aumento que se registró 
en los precios del kilo de tortilla de maíz fue en 
Celaya, Guanajuato, luego de que subiera a los 
$23.00 pesos, proveniente de $21.67 pesos.

La más barata y la más cara
De acuerdo con la información de la SNIIM, 
la tortilla más barata se encuentra en la Zona 
Metropolitana de Puebla, en donde se adquiere 
a $15.00 pesos el kilogramo, en tanto que en la 
capital poblana se adquiere en $16.00 pesos.

En contraste, las tortillerías que ofrecen dicho 
alimento más caro se ubica en Hermosillo, con 
$30.00 pesos; Mexicali, con $29.14 pesos; y Acapulco, 
con $29.00 pesos.

La información del SNIIM se obtiene de una 
encuesta representativa en 53 ciudades del país 
basada en una muestra de 384 tortillerías y 120 
tiendas de autoservicio, con un nivel de confianza 
del 95% y un margen de error del 5 por ciento. Los 
precios son actualizados los lunes, miércoles y 
viernes (días hábiles) de cada semana.

Precio nacional promedio en tortillerías hoy: 
$22.10 pesos

Precio nacional promedio en tortillerías 
anterior: $22.66 pesos

Precio nacional promedio en autoservicios 
hoy: $13.95 pesos

Precio nacional promedio en autoservicios 
anterior: $13.98 pesos

GOLPES A LA TORTILLA
El Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi) reveló que en el mes de noviembre el Índice 
Nacional de Precios al Consumidor (INPC) registró 
una variación de 0.58% respecto al mes anterior, 
por lo que la inflación general anual se ubicó en 
7.8 por ciento.

Según las más recientes estadísticas, entre 
los productos que incidieron en la inflación 
están la electricidad, algunas frutas, el jitomate; 
las loncherías, fondas, torterías y taquerías; la 
tortilla de maíz, la gasolina de bajo octanaje, los 
restaurantes.

Según datos del propio Inegi, al cierre de 2018, 
cuando arrancó el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el kilo de tortilla a nivel 
nacional se vendía en $14.33 pesos, lo que habla de 
aumentos de entre $6.00 y $12.00 pesos.

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO
/relatosnayarit 

El Juzgado Primero de Distrito de Amparo 
Penal en Tepic negó la protección de la 
justicia federal a José Luis “B”, ex titular 

de la notaría 13 con oficinas en Tepic, respecto 
al auto de vinculación a proceso que el pasado 
26 de agosto confirmó la Tercera Sala Unitaria 
del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), mediante 
el toca penal 43/2022.

Con lo resuelto en el juicio 638/2022 del 
Juzgado de Distrito, se mantiene la vinculación 
dictada por un juez de Control por el probable 
delito de falsificación de certificaciones.

Según se ha narrado, el cinco de febrero 
del 2019 el notario público realizó una 
certificación relacionada con la ratificación 
de la cesión de un terreno ejidal, sin embargo 
uno de los supuestos asistentes a la notaría en 
realidad se encontraba recluido en la penal de 
Tepic, imputado por diversos hechos. 

Sobre lo anterior, el director de la penal 
informó que “en su base de datos no existe 
registro alguno del personal de la notaría 
hubiere ingresado al centro a su cargo, así 
como la excarcelación de dicho interno para 
llevar a cabo dicha diligencia, por lo que la 
parte aquí quejosa no atendió los principios 
de la Ley del Notariado del Estado, ya que no 
constató la identidad y dio por presente ante 
él, causando con dicho acto, un perjuicio en 
contra de la supuesta cedente.”

De igual forma, se precisa que la parte 
agraviada supo de los hechos el 18 de 
diciembre del 2019, y que dos meses después 

la Fiscalía General del Estado (FGE) inició una 
investigación, ejercitándose acción penal el 
siete de abril del 2022, razón por la cual, precisa 
la sentencia, el asunto no ha prescrito.

“Asimismo, es infundado lo señalado 
por el quejoso, en el sentido de que se trata 
de un delito instantáneo, toda vez que la sola 
emisión del documento por parte del aquí 
quejoso como notario público, no causa 
perjuicio alguno ya que los efectos del mismo 
serán hasta que se exteriorice la conducta que 
ocasione perjuicio a un tercero con motivo de 
la utilización del instrumento público; por 
ello, mientras esta acción no se lleve a cabo, la 
conducta antijurídica atribuida al fedatario 
público seguirá existiendo hasta que se causa 
un daño o perjuicio a un tercero.”

Así, el Juzgado de Distrito respaldó la 
resolución de la Sala Unitaria al confirmar el 
auto de vinculación a proceso dictado por un 
juez de Control.

José Luis enfrenta dos causas penales en 
libertad, además de que intenta mantenerse en 
la notaría 13, aunque el gobernador del estado 
Miguel Ángel Navarro le retiró la patente el año 
pasado. 

En el mismo sentido, otros notarios 
públicos estarían siendo investigados por 
falsificación de certificaciones por hechos 
similares: personas que están en prisión y 
a quienes asentaron como que estuvieron 
presentes en sus oficinas.

* Esta información es publicada con 
autorización de su autor. Oscar Verdín 
Camacho publica sus notas en www.
relatosnayarit.com 

A la alza las roscas

La inflación 
también afecta 
al Día de Reyes

Los insumos para elaborar 
la Rosca de Reyes han 
aumentado entre 10 y 40% 
como consecuencia de la 
invasión rusa en Ucrania

Redacción

El 2023 arrancó con precios al alza y en vísperas 
del Día de los Reyes Magos, la tradicional rosca 
de Reyes reporta incremento de costos en hasta 
33% más respecto al año previo y los juguetes 
hasta 70%, reportó la Alianza Nacional de 
Pequeños Comerciantes (ANPEC).

Refirió que los costos de insumos para 
la elaboración de la Rosca de Reyes como es 
el trigo, el azúcar, chocolate, huevo, grasas, 
algunas semillas y el transporte se han elevado 
entre 10 a 40%, derivado de la Guerra de Rusia 
en Ucrania.

En tanto que la industria del juguete 
nacional continúa afectada por el dumping 
comercial de los juguetes de contrabando, 
provenientes de Asia, que se comercializan 
hasta en un 50% de lo que se vende un juguete 
legal.

“Los Reyes Magos abren póker del 
vaticinio que muchos analistas, banqueros, 
inversionistas y fuerzas vivas del mercado 
tenemos respecto al futuro económico del 
2023, derivado de la inminente recesión en la 
que entrará la economía de Estados Unidos, 
la prolongación de la guerra en Europa del 
este entre Rusia y Ucrania, el encarecimiento 
energético, particularmente el gas por el 
invierno crudo que se avecina”, expuso 
Cuauhtémoc Rivera, presidente de la ANPEC.

Agregó que estos factores conforman un 
“coctel” que se fortalece con la incertidumbre 

económica en México para este año, la 
polarización política provocada por la sucesión 
presidencial del 2024 y la latente inflación al 
alza.

Desde diciembre pasado, la industria 
panadera anticipaba incremento de costos 
en diferentes productos, principalmente del 
pan blanco y de dulce, puesto que el 10% de 
sus materias primas son importadas, aunque 
las compras del exterior realizadas por sus 
proveedores oscilan hasta 50 por ciento.

La ANPEC informó que la celebración 
del Día de Reyes Magos ha sorprendido a las 
familias mexicanas pues su poder de compra se 
ha visto mermado debido a que la inflación se 
hace presente en los productos de panificación, 
lácteos, chocolate y juguetes.

Con base en un sondeo realizado por los 
comerciantes en pequeño, el precio promedio 
de la tradicional Rosca de Reyes chica sin 
relleno se encuentra en 184.50 pesos contra 
los 120 pesos que costó en enero del 2022. Esto 
representa incremento de 54% promedio.

Mientras que la rosca grande pasó de 340 a 
415 pesos, lo que representa aumento de 22%; 
eso sin contar los panes rellenos de chocolate, 
nata, mermeladas o crema pastelera que tienen 
un costo adicional.

Por su parte, el costo del chocolate para 
preparar las bebidas calientes que acompañen 
a la Rosca de Reyes pasó de 42 pesos en enero 
del 2022 (por tres piezas) a 45 pesos a enero del 
2023. Y la leche (tres litros) de 51 a 72 pesos.

Los tan esperados juguetes por los niños 
que traen los Reyes Magos han disparado 
también sus precios en un 70% promedio 
respecto al año anterior, al compararlos con el 
comercio informal.

Tal es el caso de las pistas de carritos 
que tienen un costo de 400 pesos en el 
supermercado, 310 pesos en la juguetería 
tradicional, pero al compararlo con el mercado 
informal que comercializa contrabando, su 
costo reduce en 185 pesos.

La industria mexicana formal ha reiterado 
que no puede competir de manera desleal con 
el contrabando de Oriente, por lo que urge 
que las autoridades tengan mayor control en 
aduanas.
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Urge el gobernador a prepararse

Renacerá Nayarit turísticamente
El nuevo “boom” turístico que vivirá la entidad, tiene su detonador en la remodelación 
del Aeropuerto de Tepic que ahora ganará el título de internacional, al expandir sus 
operaciones con una pista que permitirá el arribo de todo tipo de aeronaves
El gobernador Miguel Ángel Navarro sentenció que actualmente Nayarit se encuentra 
en estado de alerta, por lo cual se han reforzado las corporaciones municipales con 
patrullas, en las cuales espera se puedan incluir elementos de la Policía Estatal como 
acompañantes
“Hemos comenzado la construcción de la segunda etapa del Hospital de la Mujer: 
aunado a la construcción del nuevo Hospital General de 120 camas, continuaremos 
operando el Hospital Civil actual. En materia de salud apostamos a la inclusión”, 
sentenció el mandatario estatal

3 A 6 A

Prioridad para 2023

Tendrá Nayarit obras con 
sentido social: Navarro
El mandatario nayarita informó que las cuatro 
obras prioritarias para este año, porque 
representan un riesgo social, son: los puentes de 
la Mololoa y la calle Querétaro, en Tepic; el de El 
Filo, en Tecuala, y el de Palapitas, en Xalisco

Óscar Gil 

Trabajan en socavón de la calle Acayapan

Protege gobierno 
la integridad física 

de ciudadanos
“El socavón de la calle Acayapan de Tepic, 
causado por el colapso de la infraestructura 
sanitaria sin mantenimiento, ponía en riesgo a sus 
vecinos; y muy en especial, a las personas de la 
tercera edad”, sostuvo el gobernador

Redacción

Clausuradas en noviembre pasado por el gobierno

Dueños de cantinas ganan suspensión 
provisional de juez federal y reabren 

** “No se ha logrado el amparo, lo que pasa es que al presentar el amparo, ellos 
promueven la suspensión provisional, en donde argumentan su interés personal de 
seguir trabajando; son tres antros en donde les conceden la suspensión provisional”, 
aclara el secretario general de Gobierno, Juan Antonio Echeagaray Becerra 

En Bahía de Banderas

Trabaja Servicios Públicos 
Municipales sin descanso
* La identidad del municipio, el alumbrado público y la recolección 
de basura, fueron sus principales retos durante el 2022. En el área 
de Parques y Jardines, se trabaja aun cuando no se vea, en la poda y 
limpieza de los parques y jardines del municipio

Argimiro León

Médicos generales y técnicas en Enfermería  para el IMSS

Convocan a personal médico 
para vacantes en Nayarit

* El director general del Seguro Social, Zoé Robledo, destacó que la 
convocatoria comienza hoy y estará vigente hasta el 17 de enero. El 
personal que se contratará habrá de laborar en el programa IMSS-
Bienestar- Las vacantes serán para Nayarit, Colima, Michoacán, 
Sonora, Sinaloa y Veracruz. 

Redacción

De mi Puño y Letra
Inició el 2023 con algunas noticias no tan agradables en el ámbito deportivo. 

El fallecimiento de “Juanelo” Vizcarra a nivel local y a nivel internacional el deceso 
de Edson Arantes Do Nascimento “Pelé”

Carlos David Alegre Marín 

 TRANSPARENCIA Y BUEN USO 
DE LOS RECURSOS PROPIOS 

DEL GOBIERNO ESTATAL
·         SEGUIRÁN ADELANTE Y VENDRÁN MÁS OBRAS, ANUNCIA EL GOBERNA-

DOR MIGUEL ÁNGEL NAVARRO QUINTERO
·         PUENTES PARA EL PROGRESO SERÁN UNA REALIDAD

 

En el año 2023, la principal 
prioridad del Presupuesto de 
Egresos es el fortalecimiento 
de la construcción de obras 
con sentido social, sostuvo 
el gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero al encabezar la 
primera conferencia de prensa 
del año, en la que deseo un muy 
feliz 2023 en lo personal y en lo 
profesional.

“Gracias al crecimiento en 
los ingresos que hemos tenido 
en Nayarit y a los ahorros que 
hemos hecho, la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público prevé 
un incremento de cerca de 12% 
en los ingresos de origen federal, 
puesto que hemos cumplido 
con nuestras responsabilidades 
fiscales, desde el inicio de 
nuestra administración, no 
hemos fallado en los pagos 
al  SAT en ningún mes,  y 
también hemos hecho frente 
a las deudas contraídas por los 
gobiernos pasados. No quiero 
desbocarme mucho más allá de 
las proyecciones de recaudación 
estatal  o del  presupuesto 
federal”. 

E n  e s e  s e n t i d o  e l 
mandatario nayarita informó 
que las cuatro obras prioritarias 
p a r a  e s t e  a ñ o,  p o r q u e 
representan un riesgo social, son: 
los puentes de la Mololoa y la 
calle Querétaro, en Tepic; el de El 
Filo, en Tecuala, y el de Palapitas, 
en Xalisco. 

“Después de la construcción 
del Puerto Nayarit, solicitaré al 
Gobierno de México evaluar otro 
puerto en el Palmar de Cuautla, 
para terminar con los riesgos 
que vive esta población”, agregó 
el mandatario estatal.

Sobre el resto de las obras 
que son de sumo interés social 
detalló que está el inicio de la 
construcción de la segunda 
etapa del Hospital de la Mujer: 
“Aunado a la construcción del 
nuevo Hospital General de 120 
camas, continuaremos operando 
el Hospital Civil actual. En 
materia de salud apostamos a la 
inclusión; por ello, buscaremos 
adquirir equipamiento propio 
para poder dar atención a 
todas las personas”, puntualizó 
Navarro Quintero.

Con estudios sustentados para 
cuidar la integridad física de 
las y los habitantes de la calle 
Acayapan de Tepic, el gobierno que 
encabeza el doctor Miguel Ángel 
Navarro Quintero pone en marcha 
recomendaciones de expertos 
para que ya no se presente socavón 
alguno en esa transitada vía.

“El socavón de la calle 
Acayapan de Tepic, causado por 
el colapso de la infraestructura 

sanitaria sin mantenimiento, 
ponía en riesgo a sus vecinos; y 
muy en especial, a las personas 
de la tercera edad. La solución 
que las y los ingenieros expertos 
nos han recomendado ya se 
está aplicando, con recursos 
del Gobierno del Estado, para 
transformar la vida de esta 
zona de la capital. ¡Tenemos que 
actuar de prisa para cuidar a 
Nayarit!”.

Óscar Gil 

La reciente reapertura de por lo menos 
tres bares y cantinas ubicados en el 
Centro Histórico de Tepic, que apenas 
el 16 de noviembre de 2022 fueron 
clausurados por incumplir normas 
de operación, entre ellas el vender 
alcohol a menores y registrar venta 
de droga; ha generado controversia; 
un juez federal  concedió una 
suspensión provisional a la acción del 
gobierno, en un juicio de amparo que 
promovieron los propietarios de los 
establecimientos. 
El  tema ha generado además 
confusión y el secretario general de 
Gobierno, Juan Antonio Echeagaray 
Becerra, atajó los comentarios que 
hablan de una eventual negociación 
para abrir o incluso, que hayan logrado 
el amparo de la justicia federal para 

operar: “No se ha logrado el amparo, lo 
que pasa es que al presentar el amparo, 
ellos promueven la suspensión 
provisional en donde argumentan su 
interés personal de seguir trabajando; 
son tres antros en donde les conceden 
la suspensión provisional, no les 
conceden en la constitucional la 
definitiva del amparo, pero aun así, 
el gobierno seguirá insistiendo. Hay 
otras medidas, lo único que se hizo es 
un solo requisito. Protección Civil no 
consideraba viable el funcionamiento 
tanto por la estructura como por la 
falta de vías de acceso para el desalojo 
de estos antros,  queda todavía 
revisar si tienen y cuentan con el 
permiso de alcoholes para la venta, 
falta también revisar de parte de 
COFEPRIS si las medidas de higiene y 
salubridad son las adecuadas, faltan 
infinidad de requisitos, nosotros 

sólo por protección civil ordenamos 
la suspensión de las actividades.  
Sigo insistiendo que no ganaron un 
amparo, les conceden la suspensión 
provisional que es diferente, el amparo 
aún no se resuelve, estamos a la espera 
de la resolución en las audiencias 
constitucionales”.
En otro orden de ideas, sobre el 
Ingenio de Puga, el funcionario 
habló de los avances que se tiene en 
ese sentido: “Estamos a la espera, 
yo creo que la próxima semana 
tendremos una reunión en la CDMX, 
el gobernador con el titular de SADER 
para tratar de resolver sobre los 
posibles compradores para que de 
una vez entren ya en operación de 
esta fábrica; esta zafra no se logró, por 
eso se tienen que buscar alternativas 
para la comercialización de la caña, 
hay producto ahí en el interior, hay 
melaza y hay azúcar ya lista para 
comercializarse, no puede disponerse 
porque aunque el producto es de 
quienes entregaron la caña, también 
es cierto que están en resguardo de la 
empresa y sería un robo y no queremos 
involucrar  a los trabajadores en 
este tipo de ilícitos, por eso es la 
negociación que se va dar en oficinas 
centrales en México. A los propietarios 
se les está convocando precisamente 
con esa reunión, dejamos transcurrir 
estos días, que son inoperantes pero ya 
los retomaremos en la semana para de 
una vez encontrar una solución a todo 
esto”.

Redacción

El turismo int e r n a c i o n a l  s i gu e 
volteando al paraíso nayarita y en 
los próximos años esto podría ser un 
problema de no estar preparados con 
infraestructura carretera y servicios 
turísticos,  advirtió el gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero al 
presentar parte de las obras y acciones 
que estarán conc retando en los 
próximos meses. 
El nuevo boom turístico que vivirá 
la entidad, tiene su mecha en la 
remodelación del  Aeropuerto de 
Tepic que ahora ganará el título de 
internacional, convirtiéndose en la 
piedra angular de la conectividad 
aérea del estado, al expandir sus 
operaciones con una pista  que 
permitirá el  arribo de todo tipo 
d e  a e r o n ave s .  D e  a c u e r d o  c o n 
información de la  Sec retaría  de 
Tu r i s m o,  a c t u a l m e n te la  mayor 
parte de los turistas que arriban a 
la terminal aérea ubicada en Puerto 
Vallarta,  Jalisco lo hacen con la 
intención de llegar a Nayarit. 
Ante esta situación, desde este mes de 
enero, las autoridades turísticas de la 
entidad estarán gestionando la llegada 
de líneas aéreas internacionales a la 
capital nayarita, las cuales servirán 
como acompañamiento a los ciclos 
de carga y pasajeros que actualmente 
reportan las ciudades de Puerto 
Vallarta y Guadalajara en el vecino 
estado de Jalisco. 
En 2022, Nayarit registró más de 
seis millones de visitas turísticas, lo 
que significó un nuevo récord para 
la entidad. Sin embargo, no todos 
los turistas arribaron en avión. Las 
carreteras nayaritas son un pilar 
clave para el traslado de pasajeros y 
mercancías en la zona del pacífico. 
Obras como el corredor de Compostela a 
Las Varas que estará terminado durante 
este año, así como la autopista de Tepic a 
Compostela cuya construcción se prevé 
termine durante los meses de marzo 
o abril de 2022, vienen a reforzar este 
rubro. Ambos proyectos permitirán que 
el trayecto entre ambos municipios sea 
de tan sólo 45 minutos.
Por otra parte, el gobernador Miguel 

Ángel Navarro dejó en claro que la 
oferta turística estará cubierta para 
los próximos años: “Ayer visité varios 
hoteles en desarrollo en Compostela, 
que serán los de mayor costo en México, 
ubicados en lugares bellísimos…. 
Buscaremos también que los museos y 
las zonas arqueológicas, que son las más 
solicitadas por el turismo internacional, 
proyecten una mejor imagen a nivel 
mundial”.  
Asimismo, el mandatario estatal fue 
enfático al decir que estas acciones no 
solo contemplan los municipios de Tepic 
y Compostela, sino toda la entidad, por 
lo que espera que este “boom” turístico 
c o n t i n ú e  g e n e r a n d o  c i r c u l a n t e 
financiero que mantenga vivo al 
comercio, el cual se verá impulsado de 
forma internacional de concretarse 
una conexión ferroviaria de Puerto 
Nayarit a Estación Yago. 
P i d e  N ava r r o  a c o m p a ñ a m i e n t o 
de Policía Estatal a corporaciones 
municipales
En otro orden de ideas, el gobernador 
Miguel Ángel Navarro sentenció que 
actualmente Nayarit se encuentra 
en estado de alerta, por lo cual se 
han reforzado las corporaciones 
municipales con patrullas, en las 
cuales espera se puedan incluir 
elementos de la Policía Estatal como 
acompañantes. 
Por otro lado, el mandatario estatal 

habló sobre el  acompañamiento 
que se ha brindado a la esposa del 
agente policiaco que perdió la vida en 
cumplimiento de su deber durante un 
enfrentamiento con civiles armados 
en la colonia Emiliano Zapata. 
Hasta el momento se le ha otorgado 
una prestación de 750 mil pesos, y 
una vez terminado su duelo, se le hará 
la invitación para integrarse como 
trabajadora del Gobierno del Estado, 
para darle así un sustento a su familia. 
Sobre el terrible accidente ocurrido 
en la carretera Jala-Compostela, el 
gobernador Miguel Ángel Navarro 
resaltó la coordinación inmediata con el 
Gobierno del Estado de Guanajuato para 
la atención de las personas lesionadas.
Por otra parte, la Secretaría de Seguridad 
Pública destacó que desde que inició la 
administración, no se ha registrado un 
solo robo en transporte público.
Finalmente, el gobernador de Nayarit 
destacó el avance de las obras de 
infraestructura de salud: “Hemos 
comenzado la construcción de la 
segunda etapa del Hospital de la 
Mujer: aunado a la construcción del 
nuevo Hospital General de 120 camas, 
continuaremos operando el Hospital 
Civil actual. En materia de salud 
apostamos a la inclusión; por ello, 
buscaremos adquirir equipamiento 
propio para poder dar atención a todas 
las personas”.

MONITOR 
POLÍTICO

Julio Casillas Barajas

El estado de Nayarit está explorando 
nuevas vías (como  nunca lo había hecho) 
considerando que   a una recaudación 
mayor, la Secretará de Hacienda y Crédito 
Público   -en reciprocidad-,   tiene que 
hacer cálculos de mayor presupuesto de 
egresos para la entidad. Así lo expresó 
en conferencia de prensa el gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero, precisando 
que con recursos propios, obtenidos de 
una creciente recaudación, se pudieron 
pagar  deudas que se tenían con el SAT, “y 
en este mes habremos de continuar con 
el pago de deuda con esa entidad con el 
fin de abatir en esta administración las 
cantidades  de miles de millones de pesos, 
refrendó el mandatario.

“Además, desde que ingresamos al 
gobierno en septiembre del año anterior 
se ha cumplido   por esta administración 
el pago al SAT,  no fallando en ningún mes. 
Esto mismo hizo que nos fuéramos de un 
presupuesto  de 24 mil millones de pesos a 
28 mil millones de pesos”, comentó.

NO HABRÁ BACHE FINANCIERO DE 
INICIO DE AÑO

Y es cierto, había deudas que este año 
el estado tenía que pagar   también con 
empresas proveedoras, de administraciones 
pasadas, “y estoy seguro que no va a existir 
el bache financiero que siempre había 
todos los años, y esta afirmación se funda 
en que   por los ingresos propios que 
tenemos. Va a llegar el presupuesto para 
pagar las deudas de salarios, las cuales ya 
se adelantaron y esto nos da la posibilidad 
de acuerdo a los montos que tenemos 
ahorrados de lo que hemos recaudado 
de continuar con el ritmo de obras. Una 
opción, de los ingresos como estado,  y otra, 
del presupuesto de la Federación”, SUBRAYÓ.

SE HARÁN LAS OBRAS COMPROMETIDAS
Aquí ,  Navarro Quintero a n u n c i ó 

q u e  s e  p o d r á n  h a c e r  ( c o n  r e c u r s o s 

propios o con una mezcla de éstos),    4 
o b r a s  a  l a s  q u e  s e  c o m p ro m e t i ó.  Y 
existe celeridad, porque en las actuales 
condiciones (principalmente puentes), 
representan un riesgo social y humano, 
solamente esperando una la catástrofe, 
de no actuarse .  Enumeró,  el  puente 
añejo de la colonia Mololoa que está   a 
punto de colapsarse (y  lo sabían las 
administraciones pasadas ,  dado que 
hay un dictamen de Protección Civil) , 
y  se verá   si  se financia a través del 
presupuesto federal o del presupuesto 
estatal, “pero   lo tenemos que hacer en 
los primeros 6 meses del año”. Otro más, 
también sobre el río Mololoa, es el  puente 
de la calle Querétaro que también está por 
sufrir un colapso.

C o n    r e c u r s o s  m e z c l a d o s ,  e n t r e 
Federación-Estado,  se hará el  puente 
de El  Filo  en Tecuala ,  anhelado por 
mucho tiempo por los moradores de 
la región. Igual se trabaja con recursos 
propios en las obras de mantenimiento 
y/o reparación en el CERESO de Tepic 
y  en otros frentes ,  como en Xalisco 
y  Huajicori ,  y  todo ello gracias a  la 
t r a n s p a r e n t e  a d m i n i s t r a c i ó n  d e  l o s 
r e c u r s o s  r e c a u d a d o s  y  a l  e j e r c i c i o  
honesto y transparente de los mismos, 
lo que permite gastar y hacer ahorros 
sustanciales para aplicarlos en obras 
y acciones en todo el estado, como en 
caminos, carreteras, edificios de salud y 
en otros rubros.

H a  s i d o  m u y  s a l u d a b l e  p a r a  e l  
estado la recaudación diaria lograda y 
el excelente uso y destino del dinero que 
el pueblo pone en manos de la presente 
administración. La ingeniería financiera 
desarrollad se nota, en obras antes ni 
siquiera pensadas y  que ya son una 
realidad.

ENHORABUENA PARA LOS NAYARITAS.

El director general del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto, 
anunció el inicio de la Convocatoria Nacional 
de Reclutamiento dirigida a médicos y 
médicas generales, y técnicas y técnicos en 
Enfermería, a fin de cubrir vacantes operativas 
de los servicios de salud del IMSS-Bienestar en 
Nayarit, Colima, Michoacán, Sonora, Sinaloa y 
Veracruz.

Señaló que las personas interesadas 
pueden ingresar a la página www.imss.gob.mx/
imss-bienestar para inscribirse, obtener folio 
de participación y adjuntar la documentación 
requerida como identificación oficial, cédula 
profesional o certificado, Currículum Vitae, 
acta de nacimiento, comprobante de domicilio, 

CURP y Cédula de Identificación Fiscal que 
emite el Servicio de Administración Tributaria 
(SAT).

En el marco del proceso de federalización 
de los Servicios de Salud, Zoé Robledo resaltó 
que el objetivo de la convocatoria es reclutar 
a mil 535 médicas y médicos generales, y 2 mil 
195 personas de Enfermería, para sumarse a 
Unidades Médicas de Primer Nivel de atención.

“Con el IMSS-Bienestar construimos ese 
ideal, ese sueño de una salud de calidad y 
oportuna para todas y para para todos, ese 
sueño que nos ha encargado el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y con el que 
estoy seguro nos encaminamos rumbo al 
porvenir”, enfatizó.

Sabemos que nada es para siempre y tenemos que 
encontrar resignación. El primero, incansable 
promotor del balompié a nivel infantil y juvenil, 
pero sobre todo una persona que invirtió 
mucho tiempo para servir y apoyar al futbolista 
profesional, cuando él fue, por muchos años, 
masajista y utilero de los Coras del Deportivo 
Tepic. 

El segundo todos lo conocemos, fue 
nombrado desde hace mucho el mejor del 
mundo y creo que hasta el momento no hemos 
visto a un futbolista con esas características. 

Vimos en redes sociales un video 
comparativo de varias jugadas que hacía Pelé 
contra jugadores de diversas generaciones y 
créanme, era un genio e imparable. 

En ese video hacían comparación con 
jugadores de renombre en jugadas de regates, 
golpeó de pelota, remates y conducción de balón. 

Pelé por sí solo reunía todas esas 
características, por eso digo que será muy difícil 
que sea superado. 

Nos deja un bonito recuerdo, alguien que 
entregó toda su vida al balompié, dentro y fuera 
de la cancha fue ejemplar, único. 

Este 2023 habrá mucha actividad deportiva  
Nuestro estado será sede de, al menos, dos 

torneos internacionales y del evento deportivo 
más importante de México: el Campeonato 
Nacional CONADE 2023.

De los eventos internacionales sabemos que 
seremos sede del Pro Tour de Voleibol de Playa 
en su edición Élite 16. ¿Esto que significa? Que la 
Federación Internacional de Voleibol, otorgó a 
Nayarit la sede para organizar el segundo torneo 
más importante de la agenda voleibolera, solo 
detrás del Campeonato Mundial, el Élite 16 reúne 
a las mejores 15 duplas mundiales, más el país 
sede. 

Así que tendremos la oportunidad de ver a 
los actuales campeones olímpicos Andres Mol y 
Christian Sørum de Noruega o en la rama femenil 
a las estadounidenses April Rosa y Alexandra 
Klineman.

A s í  c o m o  t a m b i é n  t e n d r e m o s  l a 
oportunidad de ver  al  histórico Alison 
Cerutti de Brasil, quien es doble medallista 
olímpico y multicampeón mundial. 

Por México y si todo sale de acuerdo a 
lo planeado, podremos ver al nayarita Juan 
Ramón Virgen Pulido quien, tal vez, esté en 
su último ciclo olímpico buscando un boleto 
para París 2024, ahora haciendo pareja con el 
bajacaliforniano Miguel Sarabia Delgado. 

O t ro  e ve n to  i n t e r n a c i o n a l  s e r í a  e l 
Norceca de Voleibol Femenil, ahí tendremos 
la oportunidad de observar a jugadoras de 
la talla de Samantha Bricio que actualmente 
juega en la Liga Profesional de China y a la 
nayarita Aimé Pardo, que pese a ser muy 
joven, ya ha sido convocada en varios torneos 
internacionales con la selección mayor. 

Por su parte, el pasado 12 de diciembre 
en la reunión del  Sistema Nacional del 
D e p o r t e ,  s e  a n u n c i ó  q u e  N aya r i t  s e r í a 
subsede del Campeonato Nacional CONADE.

Aún no es oficial qué deportes le tocarán 
recibir a nuestra entidad, pero, se especula 
que serían hasta 13 las disciplinas las que 
albergaría Nayarit, entre ellas el Atletismo, 
L e va n t a m i e n to  d e  P e s a s ,  B o x e o,  A gu a s 
Abiertas, Voleibol y Voleibol de Playa. 

Conociendo cómo son los  procesos 
y cómo cambia mucho el rol de deportes, 
tenemos que estar tranquilos y a la espera. 
Esto lo sabremos hasta finales del mes de 
marzo.

Lo que sí es un hecho, es que la CONADE 
ha modificado en mucho las regiones y que 
ha hecho énfasis en los mac roregiones, 
pretextando que con esto se eleva el nivel 
competitivo ya que el deportista que logre 
pasar a la fase nacional,  llegará con un 
elevado nivel de calidad. 

Nada más por mencionar un deporte, 
e l  A t l e t i s m o,  s e r á  l a  e l i m i n a t o r i a  e n 
Mac rorregion y nuestros deportistas les 
tocará eliminarse con atletas de 11 estados, 
los que ya conocemos como son Colima, 
Jalisco y Michoacán, sumándose a lo que 
ahora será la Región 3 las entidades de 
Aguascalientes y Guanajuato. Pero además, 
por ser Macrorregional, estarán compitiendo 
contra las delegaciones de la Ciudad de 
México, Estado de México, Guerrero, Morelos, 
Querétaro y las entidades Deportivas del 
Instituto Politécnico Nacional y el Instituto 
Nacional de los Trabajadores.

La Dirección de Servicios Públicos Municipales 
estuvo muy activa durante el 2022, pues fueron 
muchas las necesidades presentadas por la 
ciudadanía. Sin duda, el alumbrado público 
ha sido uno de los mayores retos cumplidos de 
esta dependencia, pues se logró la iluminación 
de espacios que por años habían estado 
oscuros. Además se están reemplazando las 
antiguas luminarias por nuevas tipo led en 
diversas localidades, incluyendo  el camellón 
de la Carretera Federal 200.

Daniel Pelayo, director de Servicios 
Públicos Municipales, señaló que durante el 
2022 también se trabajó intensamente en el 
área de Parques y Jardines, “Quizá es algo que 
casi no se ve, pero todos los días trabajamos 
en la poda y limpieza de los parques y jardines 
del municipio, también durante este año se 
trabajó con apoyo de maquinaria en desazolvar 
muchos espacios y así evitar inundaciones”. 

Así lo señaló el titular de la Dirección 
mencionada, quien agregó que en este año la 
recolección de basura fue otro de los trabajos 
más intensos que se llevaron a cabo, sobre 
todo para erradicar espacios en los que sin 
autorización la gente depositaba la basura.

La imagen del municipio fue otra de 
las encomiendas de Servicios Públicos 
Municipales, por lo que se ha trabajado en 
generar una sola identidad para los espacios 
públicos de Bahía de Banderas.

Sin duda esta es una de las dependencias 
que más carga de trabajo tiene durante todo 

el año, pues incluso estos días festivos ha 
estado muy pendiente y sin descanso de las 
necesidades del municipio y para este 2023 se 
pretende superar lo hecho en 2022.

Para este año 2023 que inicia, el Gobierno 
de Bahía de Banderas encabezado por 
Mirtha Iliana Villalvazo Amaya, ha realizado 
modificaciones en su estructura orgánica, con 
el fin de dar un mejor servicio y tener mayor 
atención para las ciudadanas y ciudadanos, 
pues este gobierno vino a trabajar y a realizar 
un cambio que sí se note, así lo ha mencionado 
la alcaldesa Mirtha Villalvazo.

“Hacer historia no es una leyenda, 
hacer historia es realizar acciones que 
generen cambios para el beneficio de las y los 
ciudadanos, por ello estamos modificando 
el organigrama, puesto que hoy por hoy 
las necesidades de Bahía de Banderas han 
cambiado, por eso la ciudadanía exige y 
estamos trabajando, por ello tendremos nuevas 
jefaturas y otras que se ajustaron para dar 
mejor servicio”.

Algunos de los cambios que se darán 
es la creación de la Dirección de Deportes, 
pues Bahía de Banderas tiene mucho talento 
deportivo y era necesario darles la atención 
adecuada; también se creó la jefatura de 
Archivo Municipal; la Subdirección de Catastro; 
y se abren los Juzgados Cívicos; asimismo 
se desincorpora la Jefatura de Mercados, 
perteneciente a Servicios Públicos y pasa a la 
Dirección de Padrón y Licencias.
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¡El Rey ha muerto!

Prisciliano Sánchez, 240° 
aniversario de su natalicio, y sus 

restos, extraviados 
*El nativo de Ahuacatlán, precursor del federalismo mexicano 
y primer Gobernador constitucional de Jalisco, fue perseguido 
por los conservadores hasta después de su muerte

De mi Puño 
y Letra

Inició el 2023 con algunas 
noticias no tan agradables 
en el ámbito deportivo. El 
fallecimiento de “Juanelo” 
Vizcarra a nivel local y a nivel 
internacional el deceso de 
Edson Arantes Do Nascimento 
“Pelé”

Carlos David Alegre Marín 

Sabemos que nada es para siempre y tenemos que 
encontrar resignación. El primero, incansable 
promotor del balompié a nivel infantil y juvenil, 
pero sobre todo una persona que invirtió 
mucho tiempo para servir y apoyar al futbolista 
profesional, cuando él fue, por muchos años, 
masajista y utilero de los Coras del Deportivo Tepic. 

El segundo todos lo conocemos, fue 
nombrado desde hace mucho el mejor del mundo 
y creo que hasta el momento no hemos visto a un 
futbolista con esas características. 

Vimos en redes sociales un video comparativo 
de varias jugadas que hacía Pelé contra jugadores 
de diversas generaciones y créanme, era un genio 
e imparable. 

En ese video hacían comparación con 
jugadores de renombre en jugadas de regates, 
golpeó de pelota, remates y conducción de balón. 

Pelé por sí  solo reunía todas esas 
características, por eso digo que será muy difícil 
que sea superado. 

Nos deja un bonito recuerdo, alguien que 
entregó toda su vida al balompié, dentro y fuera de 
la cancha fue ejemplar, único. 

Este 2023 habrá mucha actividad deportiva  
Nuestro estado será sede de, al menos, dos 

torneos internacionales y del evento deportivo 
más importante de México: el Campeonato 
Nacional CONADE 2023.

De los eventos internacionales sabemos que 
seremos sede del Pro Tour de Voleibol de Playa 
en su edición Élite 16. ¿Esto que significa? Que la 
Federación Internacional de Voleibol, otorgó a 
Nayarit la sede para organizar el segundo torneo 
más importante de la agenda voleibolera, solo 

detrás del Campeonato Mundial, el Élite 16 reúne a 
las mejores 15 duplas mundiales, más el país sede. 

Así que tendremos la oportunidad de ver a 
los actuales campeones olímpicos Andres Mol y 
Christian Sørum de Noruega o en la rama femenil 
a las estadounidenses April Rosa y Alexandra 
Klineman.

Así como también tendremos la oportunidad 
de ver al histórico Alison Cerutti de Brasil, quien 
es doble medallista olímpico y multicampeón 
mundial. 

Por México y si todo sale de acuerdo a lo 
planeado, podremos ver al nayarita Juan Ramón 
Virgen Pulido quien, tal vez, esté en su último ciclo 
olímpico buscando un boleto para París 2024, 
ahora haciendo pareja con el bajacaliforniano 
Miguel Sarabia Delgado. 

Otro evento internacional sería el Norceca de 
Voleibol Femenil, ahí tendremos la oportunidad 
de observar a jugadoras de la talla de Samantha 
Bricio que actualmente juega en la Liga Profesional 
de China y a la nayarita Aimé Pardo, que pese a ser 
muy joven, ya ha sido convocada en varios torneos 
internacionales con la selección mayor. 

Por su parte, el pasado 12 de diciembre en 
la reunión del Sistema Nacional del Deporte, 
se anunció que Nayarit sería subsede del 
Campeonato Nacional CONADE.

Aún no es oficial qué deportes le tocarán 
recibir a nuestra entidad, pero, se especula que 
serían hasta 13 las disciplinas las que albergaría 
Nayarit, entre ellas el Atletismo, Levantamiento de 
Pesas, Boxeo, Aguas Abiertas, Voleibol y Voleibol de 
Playa. 

Conociendo cómo son los procesos y cómo 
cambia mucho el rol de deportes, tenemos que 
estar tranquilos y a la espera. Esto lo sabremos 
hasta finales del mes de marzo.

Lo que sí es un hecho, es que la CONADE 
ha modificado en mucho las regiones y que ha 
hecho énfasis en los macroregiones, pretextando 
que con esto se eleva el nivel competitivo ya que 
el deportista que logre pasar a la fase nacional, 
llegará con un elevado nivel de calidad. 

Nada más por mencionar un deporte, el 
Atletismo, será la eliminatoria en Macrorregion 
y nuestros deportistas les tocará eliminarse con 
atletas de 11 estados, los que ya conocemos como 
son Colima, Jalisco y Michoacán, sumándose 
a lo que ahora será la Región 3 las entidades 
de Aguascalientes y Guanajuato. Pero además, 
por ser Macrorregional, estarán compitiendo 
contra las delegaciones de la Ciudad de México, 
Estado de México, Guerrero, Morelos, Querétaro 
y las entidades Deportivas del Instituto 
Politécnico Nacional y el Instituto Nacional de los 
Trabajadores.

Cómicos de la legua

Dólar y Chuma payasos…

Al transitar por la sexta ola 

Desbordados 
los casos por 
Covid: SSN 

“Tenemos ahorita 36 casos 
diarios referidos a esta 
semana, tenemos 246 casos y 
ya tenemos dos defunciones, 
un paciente 58 años con 
comorbilidad y sin vacuna, 
pero el otro de 77 años con 
vacunas completas”, informó 
el secretario de Salud, 
Francisco Munguía Pérez

Óscar Gil
 

Navegando y sorteando la sexta ola de contagios 
en nuestro país, los casos de Covid van a la alza en 
Nayarit, dato confirmado por el propio secretario 
de Salud, Francisco Munguía Pérez, quién explicó 
que ya suman 246 casos con dos defunciones en 
lo que va de la primera semana del mes de enero. 
Por lo tanto los Servicios de Salud Pública siguen 
exhortando a la población en general hacer 
uso del cubrebocas en espacios cerrados y poca 
ventilación.   

“Tenemos ahorita 36 casos diarios referidos 
a esta semana, tenemos 246 casos y ya tenemos 
dos defunciones, un paciente 58 años con 
comorbilidad y sin vacuna, pero el otro de 77 años 
con vacunas completas, entonces nuevamente 
insistimos el cubrebocas hay que seguir utilizando 
en donde no exista la distancia social adecuada y 
lugares concurridos con poco ventilación, estamos 
todavía dentro de un rango manejable esperemos 
que así sigamos inclusive irlos bajando cada vez 
más, pero si empiezan a subir pues tendríamos 
que tomar otro tipo de medidas”. 

Tocante al tema de la hospitalización por 
casos de Covid-19, ésta sigue siendo realmente 
baja: “Ahora no tenemos más que cuatro casos 
de hospitalización pero no graves, repito hay dos 
defunciones en esta semana”.    

En la Feria del Juguete 

Todo un éxito la 
Casona del Terror
Fueron más de 20 actores los que les dieron vida 
a diferentes personajes entre los que destacan 
las figuras de Chuky, Fredy, Jason, la Llorona y los 
payasos

Aun cuando su estado de salud sigue siendo reservado 

Paciente con rabia logra salir del coma
“Definitivamente es un caso de rabia en humano por transmisión de animal doméstico; ahorita la paciente 
está grave, sigue grave; está cursando 12 días de internamiento con nosotros, con tratamiento  específico”, 
informó el titular de la Secretaría de Salud, Francisco Munguía Pérez

José Luis Olimón Nolasco

A partir del 29 de noviembre en que fue 
ingresado en el Hospital Israelita Albert 
Einstein, la presencia de Pelé “O Rei do 

futebol” se hizo sentir, de una manera especial, 
en el Mundial Catar 2022, ya no solo en el seno de 
la discusión acerca del GOAT [Greatest of all time] 
del futbol como ya lo venía haciendo, sino como 
alguien que, probablemente, llegaría al final de 
su vida durante la celebración del evento más 
importante de ese deporte.

Esa espera de su muerte, sin embargo, amplió 
su espectro más allá de la coronación de la selección 
argentina y de la entronización definitiva de Lionel 
Messi en el Olimpo del balompié mundial —sin 
que ello condujera a decidir, de manera absoluta y 
definitiva la pregunta por “el más grande de todos 
los tiempos”, que siguió —y seguirá teniendo— tres 
respuestas: Maradona, Messi y Pelé—.

Sin embargo, esa espera no cruzó el umbral del 
Año Nuevo y, el jueves 29 de diciembre, terminó, con la 
noticia de que “O Rei” había muerto, de que “su hora” 
había llegado, sin interferir en el desenlace de la Copa 
del Mundo y, paradójicamente, en una coyuntura en 
que los más importantes comentaristas deportivos 
del mundo entero, estaban de vacaciones.

Como ya di testimonio de ello en colaboraciones 
de carácter deportivo previas, el desarrollo del 
mundial de Catar trajo a mi memoria —racional y 
afectiva— un conjunto relativamente armónico de 
recuerdos y emociones que se remontaban hasta 
la Copa del Mundo Chile 1962 y, más en particular al 
partido inaugural en El Sausalito de Viña del Mar en 
el que se enfrentaron las oncenas de México y Brasil, 
único partido por cierto, en el que Pelé pudo jugar y 
anotar su único gol en dicha justa y que alcanzaban 
una de sus cimas en el Mundial México 70 con esa 
demostración contundente de la escuadra brasileña, 
encabezada por Pelé, en una actuación, que, por sí 
misma, bien puede mostrar el por qué, para muchos 
—entre quienes me cuento— Edson Arantes Do 
Nascimento, Pelé, es “el más grande de todos los 
tiempos”…

No sólo porque ha sido el único que —de 
manera un tanto relativa— formó parte de la 
selección que ganó tres veces la Copa Jules Rimet [y 
con ello se convirtió en su dueña para siempre];

No solo por los más de mil goles anotados, 
ya que, aunque la FIFA le reconoce “solamente” 
767 [643 de ellos con el Club Santos], si se toman 
en cuenta los goles anotados en partidos no 
oficiales, el número se eleva hasta 1,282 [1,091 
para el Santos]. [A este respecto, hay que tener en 
cuenta que muchos de esos juegos “no oficiales”, 
no eran simples partidos amistosos o “moleros”, 
sino la única oportunidad de enfrentar entre sí a 
los grandes equipos de la época, los cuales solo se 
enfrentaban oficialmente, en el juego de por la copa 
intercontinental]...

Sino porque ha sido el jugador más completo 
de todos: fuerte, rápido, ágil; driblador, pasador, 
dominador del balón, creador de jugadas inéditas; 
armador y realizador; capaz de patear —de tiro 
libre y en jugada— e, incluso de “chilena” tanto 
con la pierna derecha, como con la izquierda y 
con un remate de cabeza impresionante, del que 
dejó constancia inolvidable con el gol anotado 
en la final del México 70 contra Italia en el Estado 

Azteca, ese partido cuya rúbrica fue el famoso 
gol del capitán del equipo, Carlos Alberto, a un 
paso genial —lento, preciso y precioso— del 
Rey, quien fue oficialmente coronado en ese su 
cuarto mundial, único en que —gracias a los 
cambios introducidos en el arbitraje con el objeto 
de proteger a los jugadores particularmente 
habilidosos— pudo disputar los 6 partidos que 
les llevaron a la obtención de la Jules Rimet, algo 
que no había podido hacer: en el Mundial Suecia 
58 en el que estuvo ausente por lesión en los dos 
primeros partidos; en el Mundial Chile 62, como 
ya se señaló, ni en el Mundial Inglaterra 66 del 
que fue, literalmente, “sacado a patadas” en una 
especie de complot iniciado por los defensas 
búlgaros, encabezados por Dobromir Zhechev y 
culminado por la defensa portuguesa, uno de cuyos 
integrantes, Joao Morais, dejaría a Pelé fuera de la 
competencia y fuera de las canchas durante cuatro 
meses.

Porque fue capaz de convertir —acompañado 
por algunos muy buenos jugadores como Zito, 
Coutinho, Gylmar y Pepe— un equipo modesto, el 
Santos, de una ciudad modesta, Santos, Estado de 
Sao Paulo [que en la actualidad no alcanza el medio 
millón de habitantes], en uno de los equipos más 
importantes del mundo en tiempos previos a la 
globalización.

Porque fue capaz de encabezar la introducción 
del “Soccer” en los Estados Unidos de América y de 
llenar estadios, jugando para el Cosmos de Nueva 
York, del que formó parte también “El Kaiser” Franz 
Bekenbauer.

Porque llegó a ser considerado “Atleta del siglo 
XX” y “Mejor futbolista del siglo XX”, alcanzando 
niveles que, probablemente, solo han alcanzado 
deportistas como Michel Jordan y Mohamed Alí.

Porque llegó a codearse con los más grandes 
personajes de la política, de la farándula y de 
las religiones; a ser nombrado embajador de 
la Unicef, Ministro de Deportes de su país, 
así como caballero honorario del Imperio 
Británico, sin poder dejar de mencionar el 
enorme éxito de la “Marca Pelé” en el mundo 
de los negocios, de la mano de empresas 
como Kodak, Santander, Subway, Hublot y 
Volkswagen, la cual le posibilitó amasar una 
fortuna imposible de obtener durante sus años 
como futbolista.

Para algunos críticos —como el futbolista 
Sócrates, por ejemplo— su silencio ante la 
dictadura militar en su país sería “el negro 
en el arroz” del futbolista nacido en Tres 
Corazones, Minas Gerais, Brasil y quien, quizás, 
en atención a la expresión de sus deseos 
personales expresados en la coyuntura de la 
muerte de Diego Armando Maradona, “um 
dia, eu espero que possamos jogar bola juntos 
no céu”, pueda seguir deleitando con su “jogo 
bonito” en el cielo como lo hizo en la tierra, 
hasta que el paso y el peso de los años se lo 
impidió, al grado de dar tristeza y despertar 
ternura ver a quien se desplazaba como 
una pantera negra vestida de blanco por las 
canchas de los cinco continentes, caminar con 
andadera o desplazarse en una silla de ruedas. 
Dijera un compañero y amigo —obviamente 
fanático del balompié—: “si en el cielo no hay 
futbol, no puede ser el cielo”…

Francisco Flores Soria

A fines de 1826, en un clima de 
confrontación política entre 
liberales y conser vadores de 

Jalisco, estos últimos con el apoyo de la 
jerarquía católica, el primer Gobernador 
constitucional de ese estado, Prisciliano 
Sánchez Padilla, se debatía entre la vida 
y la muerte a causa de una gangrena; 
finalmente, perdió la batalla y dejó de 
existir la noche del 30 de diciembre, a solo 
cinco días de cumplir cuarenta y cuatro 
años de edad.

Bautizado como Ramón Ignacio 
Prisciliano, nació un día como hoy, 4 
de enero, pero de 1783, en Ahuacatlán, 
localidad del Séptimo Cantón del estado de 
Jalisco (Tepic). Inició así una breve carrera 
a la cual los mexicanos le debemos en gran 
parte que nuestro país sea una república 
federal y que exista la división de poderes 
tanto en la Federación como en los estados, 
además de que a principios de siglo XIX se 
hayan establecido las bases de la relación 
Estado-Iglesia.

El bachiller en leyes Prisciliano 
Sánchez luchó por nuestra independencia 
del yugo español, sin más arma que la 
oratoria para convocar a la población a 
sumarse al Ejército insurgente; después 
fue Alcalde ordinario en Compostela, pero, 
sobre todo, brilló como legislador federal y 
local.

C o m o  p r i m e r  G o b e r n a d o r 
constitucional de Jalisco, estado al que 
pertenecía el actual Nayarit, emprendió 
d i ve r s o s  p r o ye c t o s  e d u c a t i vo s  y 
hacendarios; una profunda reforma 
judicial y de la administración pública, 
además de implantar la nueva división 
política y territorial de esa entidad 
federativa, e impulsó programas de 
beneficencia pública, sin dejar de lado las 
obras materiales; un hombre que, hasta sus 
últimas consecuencias, privilegió el respeto 
a la ley y a la libertad de expresión.

Un día antes de su muerte, 29 de 
enero de 1826, Prisciliano Sánchez llamó 
al escribano José Tomás de Sandi para 
dictar su último testamento y dispuso 
que su cuerpo fuera introducido “en un 
cajón, y cerrado con clavos, se conduzca 
al camposanto, en donde sea enterrado 
sin pompa alguna”. Por último llamó a 
un sacerdote para confesarse y recibió la 
extremaunción.

El fallecimiento de Prisciliano, 
acaecido el penúltimo día de 1826, no 
amainó la confrontación entre sus 
partidarios y quienes se opusieron a su 
actuación como legislador y gobernante: 
por una parte, el Cabildo eclesiástico de 
Guadalajara se negó a que se oficiara una 
misa de cuerpo presente en su honor, como 
tampoco habría alguna eucaristía en su 
memoria, además de que los clérigos y 
muchos feligreses estuvieron ausentes del 
sepelio.

Por si  fuera poco,  circularon 
comentarios acerca de que el final de 
Sánchez se debió a su comportamiento 
“impío”. Los restos del Gobernador fueron 
sepultados en el camposanto del hospital 
de Belén en Guadalajara, “sin epitafio 
alguno, para evitar la profanación de algún 
oficioso retrógrado”, según narra Marco 
Antonio Cuevas Contreras, biógrafo de 
Sánchez Padilla.

Además, en Ahuacatlán, el párroco 
del pueblo se negó en principio a oficiar 
una misa por el descanso del alma de 
Prisciliano, solicitada por Rosalía Padilla, 
tía del fallecido, y afuera de su casa apareció 

un monigote con la leyenda “Por hereje”, 
colgado de un árbol por desconocidos. El 
sacerdote debió retractarse porque Rosalía 
solicitó la intervención de un militar 
acantonado en la localidad.

En desagravio, el 30 de abril de 1827 el 
Congreso del Estado de Jalisco, dominado 
por liberales, emitió su decreto número 
96, en el cual ordenó que se hicieran las 
exequias del gobernador Prisciliano 
Sánchez, no con un triduo de misas, vigilias 
o responsos, sino del mismo modo que 
se efectuaban las de los reyes de España. 
También dispuso que fuese colocada 
en el salón de sesiones del Congreso la 
inscripción latina en letras de oro Patriae 
Patri: Padre de la Patria.

Para culminar la apoteosis, el mismo 
decreto ordenaba la exhumación de sus 
restos y su traslado a un Panteón de los 
Hombres Ilustres, mausoleo que para tal 
efecto debió construirse. En cumplimiento 
del decreto, el 8 de agosto de 1827 el 
gobernador Juan Nepomuceno Cumplido y 
Rodríguez dispuso nueve días de riguroso 
luto, los cuales empezaron a correr el 30 de 
agosto del mismo año. La celebración de las 
honras fúnebres en Guadalajara tuvo lugar 
el 6 y 7 de septiembre de 1827 en el templo 
de Nuestra Señora de las Mercedes. 

Pasadas las exequias y en virtud de que 
la obra del Panteón de los Hombres Ilustres 
no se ejecutaba, el Gobierno resolvió 
no aplazar más su entierro en un lugar 
decoroso y ordenó su traslado a la capilla 
de Palacio de Gobierno en una solemnidad 
que tuvo lugar el 12 de marzo de 1828.

Los restos de Sánchez no encontrarían 
reposo por sucesivas exhumaciones e 
inhumaciones tendientes a protegerlos 
de quienes serían enemigos del personaje 
aun después de su muerte, hasta que en 
noviembre de 1847, con la aquiescencia 
de fray Isidro Gascón, fueron depositados, 
según testimonios posteriores, en el 
presbiterio del Convento de la Merced de 
la capital tapatía, en un cofre de madera 
dentro de otro metálico. 

Se presume que ahí se conservan 
anónimos, aunque hay quien considera 
que se han perdido irremediablemente, 
pues incluso personal del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia, a 
instancias del biógrafo Cuevas Contreras, 
no hace mucho verificó el sitio pero no 
pudo ubicarlos. Así que a doscientos 
cuarenta años de su nacimiento y a poco 
más de ciento noventa y seis de su partida, 
el precursor del federalismo mexicano y 
padre del estado de Jalisco, nacido en el hoy 
Nayarit, no descansa en paz.

Fernando Ulloa Pérez

Todo un éxito resultó la Casona 
del Terror durante su estancia 
en las instalaciones de la Feria 
del Juguete que se ubicaba en la 
explanada de la Feria. 

El señor Francisco Ortiz 
represente de la Casona del Terror 
explicó que fueron más de 20 
actores los que le dieron vida a 
diferentes personajes entre los 
que destacan las figuras de Chuky, 
Fredy, Jason, la Llorona y los 
payasos. 

Aseveró que el espectáculo 
que ellos ofrecen es de primer 
nivel, porque como empresa 
cuidan todos los detalles del 
terrorífico espectáculo que se 
ofrece a las familias que deciden 
ingresar y vivir la experiencia: 
“Además cuidamos y protegemos 
la integridad física de todos los 
visitantes, porque aquí no se toca 

a nadie, todo es visual”. 
Sin embargo,  Francisco Ortiz 

dio a conocer que por los tiempos 
la Casona del Terror dejó la Feria 
del Juguete para incorporarse en 
las próximas horas a la feria que 
se llevará a cabo en la ciudad de 
León Guanajuato. 

F i n a l m e n t e ,  e l  s e ñ o r 
Francisco Ortiz dio a conocer 
que la Casona del Terror tiene 
más de 25 años de haberse 
fu n d a d o  y  d e s d e  e n to n c e s 
recorre todo el país y parte 
de los Estados Unidos para 
llevar un espectáculo cargado 
de miedo a los espectadores: 
“Aquí en Tepic su gente es muy 
noble, su gente es muy buena, 
por eso agradecemos el apoyo 
que nos brindaron durante 
nuestra estancia, posiblemente 
estaremos de regreso durante el 
mes de marzo aquí en la ciudad 
de Tepic, Nayarit”.

Dólar lleva alrededor de siete 
años trabajando como payaso 
en la vía pública y en una de 
sus giras por el estado de 
Veracruz conoció a la que hoy 
es su esposa, ambos recorren 
las calles del país para llevar 
un poco de alegría a las niñas y 
niños de México

Fernando Ulloa Pérez 

El amor y el arte los unió y desde hace seis 
meses recorren diferentes estados de la 
república mexicana elaborando globos para 
niñas y niños que se encuentran en la vía 
pública acompañados de sus papás. 

Para lograr ganar unos pesos esta pareja 
de jóvenes se disfrazan de payasos, él se hace 
llamar Dólar y ella Chuma, él es originario del 

estado de México y ella del estado de Veracruz. 
Dólar lleva alrededor de siete años 

trabajando como payaso en la vía pública y 
en una de sus giras por el estado de Veracruz 
conoció a la que hoy es su esposa, ambos 
recorren las calles del país para llevar un poco 
de alegría a las niñas y niños de México. 

Explicaron que desde hace seis meses 
salieron de la ciudad de Toluca y hasta el día de 
hoy han recorrido la ciudad de Puerto Vallarta, 
Jalisco; Mazatlán, Sinaloa; Durango, Durango y 
la ciudad de Tepic, Nayarit.  

Comentaron que ser payasos no es tarea 
fácil, pues aseguraron que a pesar de que 
en ciertos momentos hay tristezas en sus 
corazones, como artistas tienen que sonreír y 
llevar alegría a quienes les rodean. Finalmente, 
ambos personajes dieron a conocer que 
durante la velada de navidad y año nuevo, por 
estar lejos de sus familias y seres queridos, 
ambos se dispusieron a preparar la cena y 
unidos festejaron estas tradicionales fechas. 

Finalmente, los payasitos Dólar y Chuma a 
través de este medio de comunicación enviaron 
saludos y bendiciones a los integrantes de sus 
respectivas familias: “Les deseamos feliz año 
familia, reciban bendiciones de nuestra parte, 
que tengan un excelente año 2023, nos estamos 
viendo, hasta luego, aquí todo bien”.

Óscar Gil
 

La paciente nayarita infectada con rabia logró 
salir del coma, pero continúa grave, informó el 
secretario de Salud, Francisco Munguía Pérez, 
quien detalló que la mujer lleva ya más de 12 días 
hospitalizada.

El funcionario  informó  que autoridades 
han confirmado y oficializado el caso de rabia: 
“Definitivamente  es un caso de rabia en humano 
por transmisión de animal doméstico; ahorita la 
paciente está grave, sigue grave, ya está cursando 
12 días de internamiento con nosotros, con 
tratamiento  específico, básicamente enfocado 
a las alteraciones que este tipo de enfermedades 
tienen a nivel del sistema nervioso central. Ya se 
retiró de coma farmacológico inducido, ahorita sus 
condiciones siguen, vuelvo a repetir, graves, hay un 
edema cerebral severo, propio de esta agresión”. 

Este caso ocurrido por la mordedura de 
un gato doméstico sin vacuna antirrábica, a la 
mujer residente del municipio de Compostela, 
Nayarit, reportado durante diciembre pasado, 
está siendo tratado por personal médico:  “Con el 
protocolo de Milwaukee, que es un tratamiento 
que se utiliza para tratar la rabia en humanos”, 

explicó Munguía Pérez.
Este procedimiento experimental, propuesto 

en 2004 por el doctor Rodney Willoughby, principal 
especialista a nivel mundial en tratamiento de esta 
infección viral, consiste en colocar al paciente en 
un coma artificial y administrarle tratamiento 
antiviral específico.

Gracias a este método se protege el cerebro, 
que es el más afectado por el virus de la rabia y 
el sistema inmunitario sigue funcionando para 
luchar contra la enfermedad, según refieren 
estudios al respecto.

“El doctor Rodney tiene registrado 112 casos 
de rabia en humanos alrededor del mundo, 
tratados con este protocolo, de los cuales sólo han 
sobrevivido 17”, indicó el titular de Salud estatal, 
razón por la que el pronóstico de recuperación de 
la paciente es reservado.

En ese sentido, el funcionario reiteró que 
el estado de salud de la paciente sigue siendo 
reservado, por lo que se advierte de secuelas en caso 
de liberar la agresión que por historial casi siempre 
termina en la defunción.      

Al ser cuestionado sobre las acciones de 
prevención para evitar más casos de rabia humana 
en la entidad, Munguía Pérez respondió: “Se hace 

lo más pronto posible un cerco epidemiológico. De 
inmediato se hizo un barrido completo tanto en 
búsqueda de casos en humanos como en animales 
de la cercanía a la paciente y no hubo ninguna 
referencia”.

De igual forma, el secretario de Salud 
confirmó que fue la mordida de un murciélago lo 
que transmitió la rabia al gato: “La teoría en estos 
casos es que un hematófago muerde al gato y el 
gato lo transmite al humano. Ante esta situación 
que es lo que estamos sugiriendo, a pesar de que 
las campañas de vacunación son permanentes y 
tan es así que ya estamos nosotros con todos estos 
años sin ningún caso, así que lo que nos queda 
como enseñanza de este lamentable caso es lo 
siguiente: cada vez que se convoque a una campaña 
de vacunación antirrábica no nada más llevarse al 
perrito, porque ha sido una costumbre de muchos 
años, también los gatitos, es decir, el animal 
doméstico. Ustedes saben que prácticamente 
la tenemos ahorita a nivel país circunscrito a 
casos por animales silvestres, los murciélagos 
encabezando la lista pero también zorrillos, zorros 
y todo ese tipo de animales silvestres, pero en 
animales de hogar no habíamos tenido eso ningún 
caso en mucho tiempo”.
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¡El Rey ha muerto!

Prisciliano Sánchez, 240° 
aniversario de su natalicio, y sus 

restos, extraviados 
*El nativo de Ahuacatlán, precursor del federalismo mexicano 
y primer Gobernador constitucional de Jalisco, fue perseguido 
por los conservadores hasta después de su muerte

De mi Puño 
y Letra

Inició el 2023 con algunas 
noticias no tan agradables 
en el ámbito deportivo. El 
fallecimiento de “Juanelo” 
Vizcarra a nivel local y a nivel 
internacional el deceso de 
Edson Arantes Do Nascimento 
“Pelé”

Carlos David Alegre Marín 

Sabemos que nada es para siempre y tenemos que 
encontrar resignación. El primero, incansable 
promotor del balompié a nivel infantil y juvenil, 
pero sobre todo una persona que invirtió 
mucho tiempo para servir y apoyar al futbolista 
profesional, cuando él fue, por muchos años, 
masajista y utilero de los Coras del Deportivo Tepic. 

El segundo todos lo conocemos, fue 
nombrado desde hace mucho el mejor del mundo 
y creo que hasta el momento no hemos visto a un 
futbolista con esas características. 

Vimos en redes sociales un video comparativo 
de varias jugadas que hacía Pelé contra jugadores 
de diversas generaciones y créanme, era un genio 
e imparable. 

En ese video hacían comparación con 
jugadores de renombre en jugadas de regates, 
golpeó de pelota, remates y conducción de balón. 

Pelé por sí  solo reunía todas esas 
características, por eso digo que será muy difícil 
que sea superado. 

Nos deja un bonito recuerdo, alguien que 
entregó toda su vida al balompié, dentro y fuera de 
la cancha fue ejemplar, único. 

Este 2023 habrá mucha actividad deportiva  
Nuestro estado será sede de, al menos, dos 

torneos internacionales y del evento deportivo 
más importante de México: el Campeonato 
Nacional CONADE 2023.

De los eventos internacionales sabemos que 
seremos sede del Pro Tour de Voleibol de Playa 
en su edición Élite 16. ¿Esto que significa? Que la 
Federación Internacional de Voleibol, otorgó a 
Nayarit la sede para organizar el segundo torneo 
más importante de la agenda voleibolera, solo 

detrás del Campeonato Mundial, el Élite 16 reúne a 
las mejores 15 duplas mundiales, más el país sede. 

Así que tendremos la oportunidad de ver a 
los actuales campeones olímpicos Andres Mol y 
Christian Sørum de Noruega o en la rama femenil 
a las estadounidenses April Rosa y Alexandra 
Klineman.

Así como también tendremos la oportunidad 
de ver al histórico Alison Cerutti de Brasil, quien 
es doble medallista olímpico y multicampeón 
mundial. 

Por México y si todo sale de acuerdo a lo 
planeado, podremos ver al nayarita Juan Ramón 
Virgen Pulido quien, tal vez, esté en su último ciclo 
olímpico buscando un boleto para París 2024, 
ahora haciendo pareja con el bajacaliforniano 
Miguel Sarabia Delgado. 

Otro evento internacional sería el Norceca de 
Voleibol Femenil, ahí tendremos la oportunidad 
de observar a jugadoras de la talla de Samantha 
Bricio que actualmente juega en la Liga Profesional 
de China y a la nayarita Aimé Pardo, que pese a ser 
muy joven, ya ha sido convocada en varios torneos 
internacionales con la selección mayor. 

Por su parte, el pasado 12 de diciembre en 
la reunión del Sistema Nacional del Deporte, 
se anunció que Nayarit sería subsede del 
Campeonato Nacional CONADE.

Aún no es oficial qué deportes le tocarán 
recibir a nuestra entidad, pero, se especula que 
serían hasta 13 las disciplinas las que albergaría 
Nayarit, entre ellas el Atletismo, Levantamiento de 
Pesas, Boxeo, Aguas Abiertas, Voleibol y Voleibol de 
Playa. 

Conociendo cómo son los procesos y cómo 
cambia mucho el rol de deportes, tenemos que 
estar tranquilos y a la espera. Esto lo sabremos 
hasta finales del mes de marzo.

Lo que sí es un hecho, es que la CONADE 
ha modificado en mucho las regiones y que ha 
hecho énfasis en los macroregiones, pretextando 
que con esto se eleva el nivel competitivo ya que 
el deportista que logre pasar a la fase nacional, 
llegará con un elevado nivel de calidad. 

Nada más por mencionar un deporte, el 
Atletismo, será la eliminatoria en Macrorregion 
y nuestros deportistas les tocará eliminarse con 
atletas de 11 estados, los que ya conocemos como 
son Colima, Jalisco y Michoacán, sumándose 
a lo que ahora será la Región 3 las entidades 
de Aguascalientes y Guanajuato. Pero además, 
por ser Macrorregional, estarán compitiendo 
contra las delegaciones de la Ciudad de México, 
Estado de México, Guerrero, Morelos, Querétaro 
y las entidades Deportivas del Instituto 
Politécnico Nacional y el Instituto Nacional de los 
Trabajadores.

Cómicos de la legua

Dólar y Chuma payasos…

Al transitar por la sexta ola 

Desbordados 
los casos por 
Covid: SSN 

“Tenemos ahorita 36 casos 
diarios referidos a esta 
semana, tenemos 246 casos y 
ya tenemos dos defunciones, 
un paciente 58 años con 
comorbilidad y sin vacuna, 
pero el otro de 77 años con 
vacunas completas”, informó 
el secretario de Salud, 
Francisco Munguía Pérez

Óscar Gil
 

Navegando y sorteando la sexta ola de contagios 
en nuestro país, los casos de Covid van a la alza en 
Nayarit, dato confirmado por el propio secretario 
de Salud, Francisco Munguía Pérez, quién explicó 
que ya suman 246 casos con dos defunciones en 
lo que va de la primera semana del mes de enero. 
Por lo tanto los Servicios de Salud Pública siguen 
exhortando a la población en general hacer 
uso del cubrebocas en espacios cerrados y poca 
ventilación.   

“Tenemos ahorita 36 casos diarios referidos 
a esta semana, tenemos 246 casos y ya tenemos 
dos defunciones, un paciente 58 años con 
comorbilidad y sin vacuna, pero el otro de 77 años 
con vacunas completas, entonces nuevamente 
insistimos el cubrebocas hay que seguir utilizando 
en donde no exista la distancia social adecuada y 
lugares concurridos con poco ventilación, estamos 
todavía dentro de un rango manejable esperemos 
que así sigamos inclusive irlos bajando cada vez 
más, pero si empiezan a subir pues tendríamos 
que tomar otro tipo de medidas”. 

Tocante al tema de la hospitalización por 
casos de Covid-19, ésta sigue siendo realmente 
baja: “Ahora no tenemos más que cuatro casos 
de hospitalización pero no graves, repito hay dos 
defunciones en esta semana”.    

En la Feria del Juguete 

Todo un éxito la 
Casona del Terror
Fueron más de 20 actores los que les dieron vida 
a diferentes personajes entre los que destacan 
las figuras de Chuky, Fredy, Jason, la Llorona y los 
payasos

Aun cuando su estado de salud sigue siendo reservado 

Paciente con rabia logra salir del coma
“Definitivamente es un caso de rabia en humano por transmisión de animal doméstico; ahorita la paciente 
está grave, sigue grave; está cursando 12 días de internamiento con nosotros, con tratamiento  específico”, 
informó el titular de la Secretaría de Salud, Francisco Munguía Pérez

José Luis Olimón Nolasco

A partir del 29 de noviembre en que fue 
ingresado en el Hospital Israelita Albert 
Einstein, la presencia de Pelé “O Rei do 

futebol” se hizo sentir, de una manera especial, 
en el Mundial Catar 2022, ya no solo en el seno de 
la discusión acerca del GOAT [Greatest of all time] 
del futbol como ya lo venía haciendo, sino como 
alguien que, probablemente, llegaría al final de 
su vida durante la celebración del evento más 
importante de ese deporte.

Esa espera de su muerte, sin embargo, amplió 
su espectro más allá de la coronación de la selección 
argentina y de la entronización definitiva de Lionel 
Messi en el Olimpo del balompié mundial —sin 
que ello condujera a decidir, de manera absoluta y 
definitiva la pregunta por “el más grande de todos 
los tiempos”, que siguió —y seguirá teniendo— tres 
respuestas: Maradona, Messi y Pelé—.

Sin embargo, esa espera no cruzó el umbral del 
Año Nuevo y, el jueves 29 de diciembre, terminó, con la 
noticia de que “O Rei” había muerto, de que “su hora” 
había llegado, sin interferir en el desenlace de la Copa 
del Mundo y, paradójicamente, en una coyuntura en 
que los más importantes comentaristas deportivos 
del mundo entero, estaban de vacaciones.

Como ya di testimonio de ello en colaboraciones 
de carácter deportivo previas, el desarrollo del 
mundial de Catar trajo a mi memoria —racional y 
afectiva— un conjunto relativamente armónico de 
recuerdos y emociones que se remontaban hasta 
la Copa del Mundo Chile 1962 y, más en particular al 
partido inaugural en El Sausalito de Viña del Mar en 
el que se enfrentaron las oncenas de México y Brasil, 
único partido por cierto, en el que Pelé pudo jugar y 
anotar su único gol en dicha justa y que alcanzaban 
una de sus cimas en el Mundial México 70 con esa 
demostración contundente de la escuadra brasileña, 
encabezada por Pelé, en una actuación, que, por sí 
misma, bien puede mostrar el por qué, para muchos 
—entre quienes me cuento— Edson Arantes Do 
Nascimento, Pelé, es “el más grande de todos los 
tiempos”…

No sólo porque ha sido el único que —de 
manera un tanto relativa— formó parte de la 
selección que ganó tres veces la Copa Jules Rimet [y 
con ello se convirtió en su dueña para siempre];

No solo por los más de mil goles anotados, 
ya que, aunque la FIFA le reconoce “solamente” 
767 [643 de ellos con el Club Santos], si se toman 
en cuenta los goles anotados en partidos no 
oficiales, el número se eleva hasta 1,282 [1,091 
para el Santos]. [A este respecto, hay que tener en 
cuenta que muchos de esos juegos “no oficiales”, 
no eran simples partidos amistosos o “moleros”, 
sino la única oportunidad de enfrentar entre sí a 
los grandes equipos de la época, los cuales solo se 
enfrentaban oficialmente, en el juego de por la copa 
intercontinental]...

Sino porque ha sido el jugador más completo 
de todos: fuerte, rápido, ágil; driblador, pasador, 
dominador del balón, creador de jugadas inéditas; 
armador y realizador; capaz de patear —de tiro 
libre y en jugada— e, incluso de “chilena” tanto 
con la pierna derecha, como con la izquierda y 
con un remate de cabeza impresionante, del que 
dejó constancia inolvidable con el gol anotado 
en la final del México 70 contra Italia en el Estado 

Azteca, ese partido cuya rúbrica fue el famoso 
gol del capitán del equipo, Carlos Alberto, a un 
paso genial —lento, preciso y precioso— del 
Rey, quien fue oficialmente coronado en ese su 
cuarto mundial, único en que —gracias a los 
cambios introducidos en el arbitraje con el objeto 
de proteger a los jugadores particularmente 
habilidosos— pudo disputar los 6 partidos que 
les llevaron a la obtención de la Jules Rimet, algo 
que no había podido hacer: en el Mundial Suecia 
58 en el que estuvo ausente por lesión en los dos 
primeros partidos; en el Mundial Chile 62, como 
ya se señaló, ni en el Mundial Inglaterra 66 del 
que fue, literalmente, “sacado a patadas” en una 
especie de complot iniciado por los defensas 
búlgaros, encabezados por Dobromir Zhechev y 
culminado por la defensa portuguesa, uno de cuyos 
integrantes, Joao Morais, dejaría a Pelé fuera de la 
competencia y fuera de las canchas durante cuatro 
meses.

Porque fue capaz de convertir —acompañado 
por algunos muy buenos jugadores como Zito, 
Coutinho, Gylmar y Pepe— un equipo modesto, el 
Santos, de una ciudad modesta, Santos, Estado de 
Sao Paulo [que en la actualidad no alcanza el medio 
millón de habitantes], en uno de los equipos más 
importantes del mundo en tiempos previos a la 
globalización.

Porque fue capaz de encabezar la introducción 
del “Soccer” en los Estados Unidos de América y de 
llenar estadios, jugando para el Cosmos de Nueva 
York, del que formó parte también “El Kaiser” Franz 
Bekenbauer.

Porque llegó a ser considerado “Atleta del siglo 
XX” y “Mejor futbolista del siglo XX”, alcanzando 
niveles que, probablemente, solo han alcanzado 
deportistas como Michel Jordan y Mohamed Alí.

Porque llegó a codearse con los más grandes 
personajes de la política, de la farándula y de 
las religiones; a ser nombrado embajador de 
la Unicef, Ministro de Deportes de su país, 
así como caballero honorario del Imperio 
Británico, sin poder dejar de mencionar el 
enorme éxito de la “Marca Pelé” en el mundo 
de los negocios, de la mano de empresas 
como Kodak, Santander, Subway, Hublot y 
Volkswagen, la cual le posibilitó amasar una 
fortuna imposible de obtener durante sus años 
como futbolista.

Para algunos críticos —como el futbolista 
Sócrates, por ejemplo— su silencio ante la 
dictadura militar en su país sería “el negro 
en el arroz” del futbolista nacido en Tres 
Corazones, Minas Gerais, Brasil y quien, quizás, 
en atención a la expresión de sus deseos 
personales expresados en la coyuntura de la 
muerte de Diego Armando Maradona, “um 
dia, eu espero que possamos jogar bola juntos 
no céu”, pueda seguir deleitando con su “jogo 
bonito” en el cielo como lo hizo en la tierra, 
hasta que el paso y el peso de los años se lo 
impidió, al grado de dar tristeza y despertar 
ternura ver a quien se desplazaba como 
una pantera negra vestida de blanco por las 
canchas de los cinco continentes, caminar con 
andadera o desplazarse en una silla de ruedas. 
Dijera un compañero y amigo —obviamente 
fanático del balompié—: “si en el cielo no hay 
futbol, no puede ser el cielo”…

Francisco Flores Soria

A fines de 1826, en un clima de 
confrontación política entre 
liberales y conser vadores de 

Jalisco, estos últimos con el apoyo de la 
jerarquía católica, el primer Gobernador 
constitucional de ese estado, Prisciliano 
Sánchez Padilla, se debatía entre la vida 
y la muerte a causa de una gangrena; 
finalmente, perdió la batalla y dejó de 
existir la noche del 30 de diciembre, a solo 
cinco días de cumplir cuarenta y cuatro 
años de edad.

Bautizado como Ramón Ignacio 
Prisciliano, nació un día como hoy, 4 
de enero, pero de 1783, en Ahuacatlán, 
localidad del Séptimo Cantón del estado de 
Jalisco (Tepic). Inició así una breve carrera 
a la cual los mexicanos le debemos en gran 
parte que nuestro país sea una república 
federal y que exista la división de poderes 
tanto en la Federación como en los estados, 
además de que a principios de siglo XIX se 
hayan establecido las bases de la relación 
Estado-Iglesia.

El bachiller en leyes Prisciliano 
Sánchez luchó por nuestra independencia 
del yugo español, sin más arma que la 
oratoria para convocar a la población a 
sumarse al Ejército insurgente; después 
fue Alcalde ordinario en Compostela, pero, 
sobre todo, brilló como legislador federal y 
local.

C o m o  p r i m e r  G o b e r n a d o r 
constitucional de Jalisco, estado al que 
pertenecía el actual Nayarit, emprendió 
d i ve r s o s  p r o ye c t o s  e d u c a t i vo s  y 
hacendarios; una profunda reforma 
judicial y de la administración pública, 
además de implantar la nueva división 
política y territorial de esa entidad 
federativa, e impulsó programas de 
beneficencia pública, sin dejar de lado las 
obras materiales; un hombre que, hasta sus 
últimas consecuencias, privilegió el respeto 
a la ley y a la libertad de expresión.

Un día antes de su muerte, 29 de 
enero de 1826, Prisciliano Sánchez llamó 
al escribano José Tomás de Sandi para 
dictar su último testamento y dispuso 
que su cuerpo fuera introducido “en un 
cajón, y cerrado con clavos, se conduzca 
al camposanto, en donde sea enterrado 
sin pompa alguna”. Por último llamó a 
un sacerdote para confesarse y recibió la 
extremaunción.

El fallecimiento de Prisciliano, 
acaecido el penúltimo día de 1826, no 
amainó la confrontación entre sus 
partidarios y quienes se opusieron a su 
actuación como legislador y gobernante: 
por una parte, el Cabildo eclesiástico de 
Guadalajara se negó a que se oficiara una 
misa de cuerpo presente en su honor, como 
tampoco habría alguna eucaristía en su 
memoria, además de que los clérigos y 
muchos feligreses estuvieron ausentes del 
sepelio.

Por si  fuera poco,  circularon 
comentarios acerca de que el final de 
Sánchez se debió a su comportamiento 
“impío”. Los restos del Gobernador fueron 
sepultados en el camposanto del hospital 
de Belén en Guadalajara, “sin epitafio 
alguno, para evitar la profanación de algún 
oficioso retrógrado”, según narra Marco 
Antonio Cuevas Contreras, biógrafo de 
Sánchez Padilla.

Además, en Ahuacatlán, el párroco 
del pueblo se negó en principio a oficiar 
una misa por el descanso del alma de 
Prisciliano, solicitada por Rosalía Padilla, 
tía del fallecido, y afuera de su casa apareció 

un monigote con la leyenda “Por hereje”, 
colgado de un árbol por desconocidos. El 
sacerdote debió retractarse porque Rosalía 
solicitó la intervención de un militar 
acantonado en la localidad.

En desagravio, el 30 de abril de 1827 el 
Congreso del Estado de Jalisco, dominado 
por liberales, emitió su decreto número 
96, en el cual ordenó que se hicieran las 
exequias del gobernador Prisciliano 
Sánchez, no con un triduo de misas, vigilias 
o responsos, sino del mismo modo que 
se efectuaban las de los reyes de España. 
También dispuso que fuese colocada 
en el salón de sesiones del Congreso la 
inscripción latina en letras de oro Patriae 
Patri: Padre de la Patria.

Para culminar la apoteosis, el mismo 
decreto ordenaba la exhumación de sus 
restos y su traslado a un Panteón de los 
Hombres Ilustres, mausoleo que para tal 
efecto debió construirse. En cumplimiento 
del decreto, el 8 de agosto de 1827 el 
gobernador Juan Nepomuceno Cumplido y 
Rodríguez dispuso nueve días de riguroso 
luto, los cuales empezaron a correr el 30 de 
agosto del mismo año. La celebración de las 
honras fúnebres en Guadalajara tuvo lugar 
el 6 y 7 de septiembre de 1827 en el templo 
de Nuestra Señora de las Mercedes. 

Pasadas las exequias y en virtud de que 
la obra del Panteón de los Hombres Ilustres 
no se ejecutaba, el Gobierno resolvió 
no aplazar más su entierro en un lugar 
decoroso y ordenó su traslado a la capilla 
de Palacio de Gobierno en una solemnidad 
que tuvo lugar el 12 de marzo de 1828.

Los restos de Sánchez no encontrarían 
reposo por sucesivas exhumaciones e 
inhumaciones tendientes a protegerlos 
de quienes serían enemigos del personaje 
aun después de su muerte, hasta que en 
noviembre de 1847, con la aquiescencia 
de fray Isidro Gascón, fueron depositados, 
según testimonios posteriores, en el 
presbiterio del Convento de la Merced de 
la capital tapatía, en un cofre de madera 
dentro de otro metálico. 

Se presume que ahí se conservan 
anónimos, aunque hay quien considera 
que se han perdido irremediablemente, 
pues incluso personal del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia, a 
instancias del biógrafo Cuevas Contreras, 
no hace mucho verificó el sitio pero no 
pudo ubicarlos. Así que a doscientos 
cuarenta años de su nacimiento y a poco 
más de ciento noventa y seis de su partida, 
el precursor del federalismo mexicano y 
padre del estado de Jalisco, nacido en el hoy 
Nayarit, no descansa en paz.

Fernando Ulloa Pérez

Todo un éxito resultó la Casona 
del Terror durante su estancia 
en las instalaciones de la Feria 
del Juguete que se ubicaba en la 
explanada de la Feria. 

El señor Francisco Ortiz 
represente de la Casona del Terror 
explicó que fueron más de 20 
actores los que le dieron vida a 
diferentes personajes entre los 
que destacan las figuras de Chuky, 
Fredy, Jason, la Llorona y los 
payasos. 

Aseveró que el espectáculo 
que ellos ofrecen es de primer 
nivel, porque como empresa 
cuidan todos los detalles del 
terrorífico espectáculo que se 
ofrece a las familias que deciden 
ingresar y vivir la experiencia: 
“Además cuidamos y protegemos 
la integridad física de todos los 
visitantes, porque aquí no se toca 

a nadie, todo es visual”. 
Sin embargo,  Francisco Ortiz 

dio a conocer que por los tiempos 
la Casona del Terror dejó la Feria 
del Juguete para incorporarse en 
las próximas horas a la feria que 
se llevará a cabo en la ciudad de 
León Guanajuato. 

F i n a l m e n t e ,  e l  s e ñ o r 
Francisco Ortiz dio a conocer 
que la Casona del Terror tiene 
más de 25 años de haberse 
fu n d a d o  y  d e s d e  e n to n c e s 
recorre todo el país y parte 
de los Estados Unidos para 
llevar un espectáculo cargado 
de miedo a los espectadores: 
“Aquí en Tepic su gente es muy 
noble, su gente es muy buena, 
por eso agradecemos el apoyo 
que nos brindaron durante 
nuestra estancia, posiblemente 
estaremos de regreso durante el 
mes de marzo aquí en la ciudad 
de Tepic, Nayarit”.

Dólar lleva alrededor de siete 
años trabajando como payaso 
en la vía pública y en una de 
sus giras por el estado de 
Veracruz conoció a la que hoy 
es su esposa, ambos recorren 
las calles del país para llevar 
un poco de alegría a las niñas y 
niños de México

Fernando Ulloa Pérez 

El amor y el arte los unió y desde hace seis 
meses recorren diferentes estados de la 
república mexicana elaborando globos para 
niñas y niños que se encuentran en la vía 
pública acompañados de sus papás. 

Para lograr ganar unos pesos esta pareja 
de jóvenes se disfrazan de payasos, él se hace 
llamar Dólar y ella Chuma, él es originario del 

estado de México y ella del estado de Veracruz. 
Dólar lleva alrededor de siete años 

trabajando como payaso en la vía pública y 
en una de sus giras por el estado de Veracruz 
conoció a la que hoy es su esposa, ambos 
recorren las calles del país para llevar un poco 
de alegría a las niñas y niños de México. 

Explicaron que desde hace seis meses 
salieron de la ciudad de Toluca y hasta el día de 
hoy han recorrido la ciudad de Puerto Vallarta, 
Jalisco; Mazatlán, Sinaloa; Durango, Durango y 
la ciudad de Tepic, Nayarit.  

Comentaron que ser payasos no es tarea 
fácil, pues aseguraron que a pesar de que 
en ciertos momentos hay tristezas en sus 
corazones, como artistas tienen que sonreír y 
llevar alegría a quienes les rodean. Finalmente, 
ambos personajes dieron a conocer que 
durante la velada de navidad y año nuevo, por 
estar lejos de sus familias y seres queridos, 
ambos se dispusieron a preparar la cena y 
unidos festejaron estas tradicionales fechas. 

Finalmente, los payasitos Dólar y Chuma a 
través de este medio de comunicación enviaron 
saludos y bendiciones a los integrantes de sus 
respectivas familias: “Les deseamos feliz año 
familia, reciban bendiciones de nuestra parte, 
que tengan un excelente año 2023, nos estamos 
viendo, hasta luego, aquí todo bien”.

Óscar Gil
 

La paciente nayarita infectada con rabia logró 
salir del coma, pero continúa grave, informó el 
secretario de Salud, Francisco Munguía Pérez, 
quien detalló que la mujer lleva ya más de 12 días 
hospitalizada.

El funcionario  informó  que autoridades 
han confirmado y oficializado el caso de rabia: 
“Definitivamente  es un caso de rabia en humano 
por transmisión de animal doméstico; ahorita la 
paciente está grave, sigue grave, ya está cursando 
12 días de internamiento con nosotros, con 
tratamiento  específico, básicamente enfocado 
a las alteraciones que este tipo de enfermedades 
tienen a nivel del sistema nervioso central. Ya se 
retiró de coma farmacológico inducido, ahorita sus 
condiciones siguen, vuelvo a repetir, graves, hay un 
edema cerebral severo, propio de esta agresión”. 

Este caso ocurrido por la mordedura de 
un gato doméstico sin vacuna antirrábica, a la 
mujer residente del municipio de Compostela, 
Nayarit, reportado durante diciembre pasado, 
está siendo tratado por personal médico:  “Con el 
protocolo de Milwaukee, que es un tratamiento 
que se utiliza para tratar la rabia en humanos”, 

explicó Munguía Pérez.
Este procedimiento experimental, propuesto 

en 2004 por el doctor Rodney Willoughby, principal 
especialista a nivel mundial en tratamiento de esta 
infección viral, consiste en colocar al paciente en 
un coma artificial y administrarle tratamiento 
antiviral específico.

Gracias a este método se protege el cerebro, 
que es el más afectado por el virus de la rabia y 
el sistema inmunitario sigue funcionando para 
luchar contra la enfermedad, según refieren 
estudios al respecto.

“El doctor Rodney tiene registrado 112 casos 
de rabia en humanos alrededor del mundo, 
tratados con este protocolo, de los cuales sólo han 
sobrevivido 17”, indicó el titular de Salud estatal, 
razón por la que el pronóstico de recuperación de 
la paciente es reservado.

En ese sentido, el funcionario reiteró que 
el estado de salud de la paciente sigue siendo 
reservado, por lo que se advierte de secuelas en caso 
de liberar la agresión que por historial casi siempre 
termina en la defunción.      

Al ser cuestionado sobre las acciones de 
prevención para evitar más casos de rabia humana 
en la entidad, Munguía Pérez respondió: “Se hace 

lo más pronto posible un cerco epidemiológico. De 
inmediato se hizo un barrido completo tanto en 
búsqueda de casos en humanos como en animales 
de la cercanía a la paciente y no hubo ninguna 
referencia”.

De igual forma, el secretario de Salud 
confirmó que fue la mordida de un murciélago lo 
que transmitió la rabia al gato: “La teoría en estos 
casos es que un hematófago muerde al gato y el 
gato lo transmite al humano. Ante esta situación 
que es lo que estamos sugiriendo, a pesar de que 
las campañas de vacunación son permanentes y 
tan es así que ya estamos nosotros con todos estos 
años sin ningún caso, así que lo que nos queda 
como enseñanza de este lamentable caso es lo 
siguiente: cada vez que se convoque a una campaña 
de vacunación antirrábica no nada más llevarse al 
perrito, porque ha sido una costumbre de muchos 
años, también los gatitos, es decir, el animal 
doméstico. Ustedes saben que prácticamente 
la tenemos ahorita a nivel país circunscrito a 
casos por animales silvestres, los murciélagos 
encabezando la lista pero también zorrillos, zorros 
y todo ese tipo de animales silvestres, pero en 
animales de hogar no habíamos tenido eso ningún 
caso en mucho tiempo”.
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Urge el gobernador a prepararse

Renacerá Nayarit turísticamente
El nuevo “boom” turístico que vivirá la entidad, tiene su detonador en la remodelación 
del Aeropuerto de Tepic que ahora ganará el título de internacional, al expandir sus 
operaciones con una pista que permitirá el arribo de todo tipo de aeronaves
El gobernador Miguel Ángel Navarro sentenció que actualmente Nayarit se encuentra 
en estado de alerta, por lo cual se han reforzado las corporaciones municipales con 
patrullas, en las cuales espera se puedan incluir elementos de la Policía Estatal como 
acompañantes
“Hemos comenzado la construcción de la segunda etapa del Hospital de la Mujer: 
aunado a la construcción del nuevo Hospital General de 120 camas, continuaremos 
operando el Hospital Civil actual. En materia de salud apostamos a la inclusión”, 
sentenció el mandatario estatal
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Prioridad para 2023

Tendrá Nayarit obras con 
sentido social: Navarro
El mandatario nayarita informó que las cuatro 
obras prioritarias para este año, porque 
representan un riesgo social, son: los puentes de 
la Mololoa y la calle Querétaro, en Tepic; el de El 
Filo, en Tecuala, y el de Palapitas, en Xalisco

Óscar Gil 

Trabajan en socavón de la calle Acayapan

Protege gobierno 
la integridad física 

de ciudadanos
“El socavón de la calle Acayapan de Tepic, 
causado por el colapso de la infraestructura 
sanitaria sin mantenimiento, ponía en riesgo a sus 
vecinos; y muy en especial, a las personas de la 
tercera edad”, sostuvo el gobernador

Redacción

Clausuradas en noviembre pasado por el gobierno

Dueños de cantinas ganan suspensión 
provisional de juez federal y reabren 

** “No se ha logrado el amparo, lo que pasa es que al presentar el amparo, ellos 
promueven la suspensión provisional, en donde argumentan su interés personal de 
seguir trabajando; son tres antros en donde les conceden la suspensión provisional”, 
aclara el secretario general de Gobierno, Juan Antonio Echeagaray Becerra 

En Bahía de Banderas

Trabaja Servicios Públicos 
Municipales sin descanso
* La identidad del municipio, el alumbrado público y la recolección 
de basura, fueron sus principales retos durante el 2022. En el área 
de Parques y Jardines, se trabaja aun cuando no se vea, en la poda y 
limpieza de los parques y jardines del municipio

Argimiro León

Médicos generales y técnicas en Enfermería  para el IMSS

Convocan a personal médico 
para vacantes en Nayarit

* El director general del Seguro Social, Zoé Robledo, destacó que la 
convocatoria comienza hoy y estará vigente hasta el 17 de enero. El 
personal que se contratará habrá de laborar en el programa IMSS-
Bienestar- Las vacantes serán para Nayarit, Colima, Michoacán, 
Sonora, Sinaloa y Veracruz. 

Redacción

De mi Puño y Letra
Inició el 2023 con algunas noticias no tan agradables en el ámbito deportivo. 

El fallecimiento de “Juanelo” Vizcarra a nivel local y a nivel internacional el deceso 
de Edson Arantes Do Nascimento “Pelé”

Carlos David Alegre Marín 

 TRANSPARENCIA Y BUEN USO 
DE LOS RECURSOS PROPIOS 

DEL GOBIERNO ESTATAL
·         SEGUIRÁN ADELANTE Y VENDRÁN MÁS OBRAS, ANUNCIA EL GOBERNA-

DOR MIGUEL ÁNGEL NAVARRO QUINTERO
·         PUENTES PARA EL PROGRESO SERÁN UNA REALIDAD

 

En el año 2023, la principal 
prioridad del Presupuesto de 
Egresos es el fortalecimiento 
de la construcción de obras 
con sentido social, sostuvo 
el gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero al encabezar la 
primera conferencia de prensa 
del año, en la que deseo un muy 
feliz 2023 en lo personal y en lo 
profesional.

“Gracias al crecimiento en 
los ingresos que hemos tenido 
en Nayarit y a los ahorros que 
hemos hecho, la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público prevé 
un incremento de cerca de 12% 
en los ingresos de origen federal, 
puesto que hemos cumplido 
con nuestras responsabilidades 
fiscales, desde el inicio de 
nuestra administración, no 
hemos fallado en los pagos 
al  SAT en ningún mes,  y 
también hemos hecho frente 
a las deudas contraídas por los 
gobiernos pasados. No quiero 
desbocarme mucho más allá de 
las proyecciones de recaudación 
estatal  o del  presupuesto 
federal”. 

E n  e s e  s e n t i d o  e l 
mandatario nayarita informó 
que las cuatro obras prioritarias 
p a r a  e s t e  a ñ o,  p o r q u e 
representan un riesgo social, son: 
los puentes de la Mololoa y la 
calle Querétaro, en Tepic; el de El 
Filo, en Tecuala, y el de Palapitas, 
en Xalisco. 

“Después de la construcción 
del Puerto Nayarit, solicitaré al 
Gobierno de México evaluar otro 
puerto en el Palmar de Cuautla, 
para terminar con los riesgos 
que vive esta población”, agregó 
el mandatario estatal.

Sobre el resto de las obras 
que son de sumo interés social 
detalló que está el inicio de la 
construcción de la segunda 
etapa del Hospital de la Mujer: 
“Aunado a la construcción del 
nuevo Hospital General de 120 
camas, continuaremos operando 
el Hospital Civil actual. En 
materia de salud apostamos a la 
inclusión; por ello, buscaremos 
adquirir equipamiento propio 
para poder dar atención a 
todas las personas”, puntualizó 
Navarro Quintero.

Con estudios sustentados para 
cuidar la integridad física de 
las y los habitantes de la calle 
Acayapan de Tepic, el gobierno que 
encabeza el doctor Miguel Ángel 
Navarro Quintero pone en marcha 
recomendaciones de expertos 
para que ya no se presente socavón 
alguno en esa transitada vía.

“El socavón de la calle 
Acayapan de Tepic, causado por 
el colapso de la infraestructura 

sanitaria sin mantenimiento, 
ponía en riesgo a sus vecinos; y 
muy en especial, a las personas 
de la tercera edad. La solución 
que las y los ingenieros expertos 
nos han recomendado ya se 
está aplicando, con recursos 
del Gobierno del Estado, para 
transformar la vida de esta 
zona de la capital. ¡Tenemos que 
actuar de prisa para cuidar a 
Nayarit!”.

Óscar Gil 

La reciente reapertura de por lo menos 
tres bares y cantinas ubicados en el 
Centro Histórico de Tepic, que apenas 
el 16 de noviembre de 2022 fueron 
clausurados por incumplir normas 
de operación, entre ellas el vender 
alcohol a menores y registrar venta 
de droga; ha generado controversia; 
un juez federal  concedió una 
suspensión provisional a la acción del 
gobierno, en un juicio de amparo que 
promovieron los propietarios de los 
establecimientos. 
El  tema ha generado además 
confusión y el secretario general de 
Gobierno, Juan Antonio Echeagaray 
Becerra, atajó los comentarios que 
hablan de una eventual negociación 
para abrir o incluso, que hayan logrado 
el amparo de la justicia federal para 

operar: “No se ha logrado el amparo, lo 
que pasa es que al presentar el amparo, 
ellos promueven la suspensión 
provisional en donde argumentan su 
interés personal de seguir trabajando; 
son tres antros en donde les conceden 
la suspensión provisional, no les 
conceden en la constitucional la 
definitiva del amparo, pero aun así, 
el gobierno seguirá insistiendo. Hay 
otras medidas, lo único que se hizo es 
un solo requisito. Protección Civil no 
consideraba viable el funcionamiento 
tanto por la estructura como por la 
falta de vías de acceso para el desalojo 
de estos antros,  queda todavía 
revisar si tienen y cuentan con el 
permiso de alcoholes para la venta, 
falta también revisar de parte de 
COFEPRIS si las medidas de higiene y 
salubridad son las adecuadas, faltan 
infinidad de requisitos, nosotros 

sólo por protección civil ordenamos 
la suspensión de las actividades.  
Sigo insistiendo que no ganaron un 
amparo, les conceden la suspensión 
provisional que es diferente, el amparo 
aún no se resuelve, estamos a la espera 
de la resolución en las audiencias 
constitucionales”.
En otro orden de ideas, sobre el 
Ingenio de Puga, el funcionario 
habló de los avances que se tiene en 
ese sentido: “Estamos a la espera, 
yo creo que la próxima semana 
tendremos una reunión en la CDMX, 
el gobernador con el titular de SADER 
para tratar de resolver sobre los 
posibles compradores para que de 
una vez entren ya en operación de 
esta fábrica; esta zafra no se logró, por 
eso se tienen que buscar alternativas 
para la comercialización de la caña, 
hay producto ahí en el interior, hay 
melaza y hay azúcar ya lista para 
comercializarse, no puede disponerse 
porque aunque el producto es de 
quienes entregaron la caña, también 
es cierto que están en resguardo de la 
empresa y sería un robo y no queremos 
involucrar  a los trabajadores en 
este tipo de ilícitos, por eso es la 
negociación que se va dar en oficinas 
centrales en México. A los propietarios 
se les está convocando precisamente 
con esa reunión, dejamos transcurrir 
estos días, que son inoperantes pero ya 
los retomaremos en la semana para de 
una vez encontrar una solución a todo 
esto”.

Redacción

El turismo int e r n a c i o n a l  s i gu e 
volteando al paraíso nayarita y en 
los próximos años esto podría ser un 
problema de no estar preparados con 
infraestructura carretera y servicios 
turísticos,  advirtió el gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero al 
presentar parte de las obras y acciones 
que estarán conc retando en los 
próximos meses. 
El nuevo boom turístico que vivirá 
la entidad, tiene su mecha en la 
remodelación del  Aeropuerto de 
Tepic que ahora ganará el título de 
internacional, convirtiéndose en la 
piedra angular de la conectividad 
aérea del estado, al expandir sus 
operaciones con una pista  que 
permitirá el  arribo de todo tipo 
d e  a e r o n ave s .  D e  a c u e r d o  c o n 
información de la  Sec retaría  de 
Tu r i s m o,  a c t u a l m e n te la  mayor 
parte de los turistas que arriban a 
la terminal aérea ubicada en Puerto 
Vallarta,  Jalisco lo hacen con la 
intención de llegar a Nayarit. 
Ante esta situación, desde este mes de 
enero, las autoridades turísticas de la 
entidad estarán gestionando la llegada 
de líneas aéreas internacionales a la 
capital nayarita, las cuales servirán 
como acompañamiento a los ciclos 
de carga y pasajeros que actualmente 
reportan las ciudades de Puerto 
Vallarta y Guadalajara en el vecino 
estado de Jalisco. 
En 2022, Nayarit registró más de 
seis millones de visitas turísticas, lo 
que significó un nuevo récord para 
la entidad. Sin embargo, no todos 
los turistas arribaron en avión. Las 
carreteras nayaritas son un pilar 
clave para el traslado de pasajeros y 
mercancías en la zona del pacífico. 
Obras como el corredor de Compostela a 
Las Varas que estará terminado durante 
este año, así como la autopista de Tepic a 
Compostela cuya construcción se prevé 
termine durante los meses de marzo 
o abril de 2022, vienen a reforzar este 
rubro. Ambos proyectos permitirán que 
el trayecto entre ambos municipios sea 
de tan sólo 45 minutos.
Por otra parte, el gobernador Miguel 

Ángel Navarro dejó en claro que la 
oferta turística estará cubierta para 
los próximos años: “Ayer visité varios 
hoteles en desarrollo en Compostela, 
que serán los de mayor costo en México, 
ubicados en lugares bellísimos…. 
Buscaremos también que los museos y 
las zonas arqueológicas, que son las más 
solicitadas por el turismo internacional, 
proyecten una mejor imagen a nivel 
mundial”.  
Asimismo, el mandatario estatal fue 
enfático al decir que estas acciones no 
solo contemplan los municipios de Tepic 
y Compostela, sino toda la entidad, por 
lo que espera que este “boom” turístico 
c o n t i n ú e  g e n e r a n d o  c i r c u l a n t e 
financiero que mantenga vivo al 
comercio, el cual se verá impulsado de 
forma internacional de concretarse 
una conexión ferroviaria de Puerto 
Nayarit a Estación Yago. 
P i d e  N ava r r o  a c o m p a ñ a m i e n t o 
de Policía Estatal a corporaciones 
municipales
En otro orden de ideas, el gobernador 
Miguel Ángel Navarro sentenció que 
actualmente Nayarit se encuentra 
en estado de alerta, por lo cual se 
han reforzado las corporaciones 
municipales con patrullas, en las 
cuales espera se puedan incluir 
elementos de la Policía Estatal como 
acompañantes. 
Por otro lado, el mandatario estatal 

habló sobre el  acompañamiento 
que se ha brindado a la esposa del 
agente policiaco que perdió la vida en 
cumplimiento de su deber durante un 
enfrentamiento con civiles armados 
en la colonia Emiliano Zapata. 
Hasta el momento se le ha otorgado 
una prestación de 750 mil pesos, y 
una vez terminado su duelo, se le hará 
la invitación para integrarse como 
trabajadora del Gobierno del Estado, 
para darle así un sustento a su familia. 
Sobre el terrible accidente ocurrido 
en la carretera Jala-Compostela, el 
gobernador Miguel Ángel Navarro 
resaltó la coordinación inmediata con el 
Gobierno del Estado de Guanajuato para 
la atención de las personas lesionadas.
Por otra parte, la Secretaría de Seguridad 
Pública destacó que desde que inició la 
administración, no se ha registrado un 
solo robo en transporte público.
Finalmente, el gobernador de Nayarit 
destacó el avance de las obras de 
infraestructura de salud: “Hemos 
comenzado la construcción de la 
segunda etapa del Hospital de la 
Mujer: aunado a la construcción del 
nuevo Hospital General de 120 camas, 
continuaremos operando el Hospital 
Civil actual. En materia de salud 
apostamos a la inclusión; por ello, 
buscaremos adquirir equipamiento 
propio para poder dar atención a todas 
las personas”.

MONITOR 
POLÍTICO

Julio Casillas Barajas

El estado de Nayarit está explorando 
nuevas vías (como  nunca lo había hecho) 
considerando que   a una recaudación 
mayor, la Secretará de Hacienda y Crédito 
Público   -en reciprocidad-,   tiene que 
hacer cálculos de mayor presupuesto de 
egresos para la entidad. Así lo expresó 
en conferencia de prensa el gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero, precisando 
que con recursos propios, obtenidos de 
una creciente recaudación, se pudieron 
pagar  deudas que se tenían con el SAT, “y 
en este mes habremos de continuar con 
el pago de deuda con esa entidad con el 
fin de abatir en esta administración las 
cantidades  de miles de millones de pesos, 
refrendó el mandatario.

“Además, desde que ingresamos al 
gobierno en septiembre del año anterior 
se ha cumplido   por esta administración 
el pago al SAT,  no fallando en ningún mes. 
Esto mismo hizo que nos fuéramos de un 
presupuesto  de 24 mil millones de pesos a 
28 mil millones de pesos”, comentó.

NO HABRÁ BACHE FINANCIERO DE 
INICIO DE AÑO

Y es cierto, había deudas que este año 
el estado tenía que pagar   también con 
empresas proveedoras, de administraciones 
pasadas, “y estoy seguro que no va a existir 
el bache financiero que siempre había 
todos los años, y esta afirmación se funda 
en que   por los ingresos propios que 
tenemos. Va a llegar el presupuesto para 
pagar las deudas de salarios, las cuales ya 
se adelantaron y esto nos da la posibilidad 
de acuerdo a los montos que tenemos 
ahorrados de lo que hemos recaudado 
de continuar con el ritmo de obras. Una 
opción, de los ingresos como estado,  y otra, 
del presupuesto de la Federación”, SUBRAYÓ.

SE HARÁN LAS OBRAS COMPROMETIDAS
Aquí ,  Navarro Quintero a n u n c i ó 

q u e  s e  p o d r á n  h a c e r  ( c o n  r e c u r s o s 

propios o con una mezcla de éstos),    4 
o b r a s  a  l a s  q u e  s e  c o m p ro m e t i ó.  Y 
existe celeridad, porque en las actuales 
condiciones (principalmente puentes), 
representan un riesgo social y humano, 
solamente esperando una la catástrofe, 
de no actuarse .  Enumeró,  el  puente 
añejo de la colonia Mololoa que está   a 
punto de colapsarse (y  lo sabían las 
administraciones pasadas ,  dado que 
hay un dictamen de Protección Civil) , 
y  se verá   si  se financia a través del 
presupuesto federal o del presupuesto 
estatal, “pero   lo tenemos que hacer en 
los primeros 6 meses del año”. Otro más, 
también sobre el río Mololoa, es el  puente 
de la calle Querétaro que también está por 
sufrir un colapso.

C o n    r e c u r s o s  m e z c l a d o s ,  e n t r e 
Federación-Estado,  se hará el  puente 
de El  Filo  en Tecuala ,  anhelado por 
mucho tiempo por los moradores de 
la región. Igual se trabaja con recursos 
propios en las obras de mantenimiento 
y/o reparación en el CERESO de Tepic 
y  en otros frentes ,  como en Xalisco 
y  Huajicori ,  y  todo ello gracias a  la 
t r a n s p a r e n t e  a d m i n i s t r a c i ó n  d e  l o s 
r e c u r s o s  r e c a u d a d o s  y  a l  e j e r c i c i o  
honesto y transparente de los mismos, 
lo que permite gastar y hacer ahorros 
sustanciales para aplicarlos en obras 
y acciones en todo el estado, como en 
caminos, carreteras, edificios de salud y 
en otros rubros.

H a  s i d o  m u y  s a l u d a b l e  p a r a  e l  
estado la recaudación diaria lograda y 
el excelente uso y destino del dinero que 
el pueblo pone en manos de la presente 
administración. La ingeniería financiera 
desarrollad se nota, en obras antes ni 
siquiera pensadas y  que ya son una 
realidad.

ENHORABUENA PARA LOS NAYARITAS.

El director general del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto, 
anunció el inicio de la Convocatoria Nacional 
de Reclutamiento dirigida a médicos y 
médicas generales, y técnicas y técnicos en 
Enfermería, a fin de cubrir vacantes operativas 
de los servicios de salud del IMSS-Bienestar en 
Nayarit, Colima, Michoacán, Sonora, Sinaloa y 
Veracruz.

Señaló que las personas interesadas 
pueden ingresar a la página www.imss.gob.mx/
imss-bienestar para inscribirse, obtener folio 
de participación y adjuntar la documentación 
requerida como identificación oficial, cédula 
profesional o certificado, Currículum Vitae, 
acta de nacimiento, comprobante de domicilio, 

CURP y Cédula de Identificación Fiscal que 
emite el Servicio de Administración Tributaria 
(SAT).

En el marco del proceso de federalización 
de los Servicios de Salud, Zoé Robledo resaltó 
que el objetivo de la convocatoria es reclutar 
a mil 535 médicas y médicos generales, y 2 mil 
195 personas de Enfermería, para sumarse a 
Unidades Médicas de Primer Nivel de atención.

“Con el IMSS-Bienestar construimos ese 
ideal, ese sueño de una salud de calidad y 
oportuna para todas y para para todos, ese 
sueño que nos ha encargado el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y con el que 
estoy seguro nos encaminamos rumbo al 
porvenir”, enfatizó.

Sabemos que nada es para siempre y tenemos que 
encontrar resignación. El primero, incansable 
promotor del balompié a nivel infantil y juvenil, 
pero sobre todo una persona que invirtió 
mucho tiempo para servir y apoyar al futbolista 
profesional, cuando él fue, por muchos años, 
masajista y utilero de los Coras del Deportivo 
Tepic. 

El segundo todos lo conocemos, fue 
nombrado desde hace mucho el mejor del 
mundo y creo que hasta el momento no hemos 
visto a un futbolista con esas características. 

Vimos en redes sociales un video 
comparativo de varias jugadas que hacía Pelé 
contra jugadores de diversas generaciones y 
créanme, era un genio e imparable. 

En ese video hacían comparación con 
jugadores de renombre en jugadas de regates, 
golpeó de pelota, remates y conducción de balón. 

Pelé por sí solo reunía todas esas 
características, por eso digo que será muy difícil 
que sea superado. 

Nos deja un bonito recuerdo, alguien que 
entregó toda su vida al balompié, dentro y fuera 
de la cancha fue ejemplar, único. 

Este 2023 habrá mucha actividad deportiva  
Nuestro estado será sede de, al menos, dos 

torneos internacionales y del evento deportivo 
más importante de México: el Campeonato 
Nacional CONADE 2023.

De los eventos internacionales sabemos que 
seremos sede del Pro Tour de Voleibol de Playa 
en su edición Élite 16. ¿Esto que significa? Que la 
Federación Internacional de Voleibol, otorgó a 
Nayarit la sede para organizar el segundo torneo 
más importante de la agenda voleibolera, solo 
detrás del Campeonato Mundial, el Élite 16 reúne 
a las mejores 15 duplas mundiales, más el país 
sede. 

Así que tendremos la oportunidad de ver a 
los actuales campeones olímpicos Andres Mol y 
Christian Sørum de Noruega o en la rama femenil 
a las estadounidenses April Rosa y Alexandra 
Klineman.

A s í  c o m o  t a m b i é n  t e n d r e m o s  l a 
oportunidad de ver  al  histórico Alison 
Cerutti de Brasil, quien es doble medallista 
olímpico y multicampeón mundial. 

Por México y si todo sale de acuerdo a 
lo planeado, podremos ver al nayarita Juan 
Ramón Virgen Pulido quien, tal vez, esté en 
su último ciclo olímpico buscando un boleto 
para París 2024, ahora haciendo pareja con el 
bajacaliforniano Miguel Sarabia Delgado. 

O t ro  e ve n to  i n t e r n a c i o n a l  s e r í a  e l 
Norceca de Voleibol Femenil, ahí tendremos 
la oportunidad de observar a jugadoras de 
la talla de Samantha Bricio que actualmente 
juega en la Liga Profesional de China y a la 
nayarita Aimé Pardo, que pese a ser muy 
joven, ya ha sido convocada en varios torneos 
internacionales con la selección mayor. 

Por su parte, el pasado 12 de diciembre 
en la reunión del  Sistema Nacional del 
D e p o r t e ,  s e  a n u n c i ó  q u e  N aya r i t  s e r í a 
subsede del Campeonato Nacional CONADE.

Aún no es oficial qué deportes le tocarán 
recibir a nuestra entidad, pero, se especula 
que serían hasta 13 las disciplinas las que 
albergaría Nayarit, entre ellas el Atletismo, 
L e va n t a m i e n to  d e  P e s a s ,  B o x e o,  A gu a s 
Abiertas, Voleibol y Voleibol de Playa. 

Conociendo cómo son los  procesos 
y cómo cambia mucho el rol de deportes, 
tenemos que estar tranquilos y a la espera. 
Esto lo sabremos hasta finales del mes de 
marzo.

Lo que sí es un hecho, es que la CONADE 
ha modificado en mucho las regiones y que 
ha hecho énfasis en los mac roregiones, 
pretextando que con esto se eleva el nivel 
competitivo ya que el deportista que logre 
pasar a la fase nacional,  llegará con un 
elevado nivel de calidad. 

Nada más por mencionar un deporte, 
e l  A t l e t i s m o,  s e r á  l a  e l i m i n a t o r i a  e n 
Mac rorregion y nuestros deportistas les 
tocará eliminarse con atletas de 11 estados, 
los que ya conocemos como son Colima, 
Jalisco y Michoacán, sumándose a lo que 
ahora será la Región 3 las entidades de 
Aguascalientes y Guanajuato. Pero además, 
por ser Macrorregional, estarán compitiendo 
contra las delegaciones de la Ciudad de 
México, Estado de México, Guerrero, Morelos, 
Querétaro y las entidades Deportivas del 
Instituto Politécnico Nacional y el Instituto 
Nacional de los Trabajadores.

La Dirección de Servicios Públicos Municipales 
estuvo muy activa durante el 2022, pues fueron 
muchas las necesidades presentadas por la 
ciudadanía. Sin duda, el alumbrado público 
ha sido uno de los mayores retos cumplidos de 
esta dependencia, pues se logró la iluminación 
de espacios que por años habían estado 
oscuros. Además se están reemplazando las 
antiguas luminarias por nuevas tipo led en 
diversas localidades, incluyendo  el camellón 
de la Carretera Federal 200.

Daniel Pelayo, director de Servicios 
Públicos Municipales, señaló que durante el 
2022 también se trabajó intensamente en el 
área de Parques y Jardines, “Quizá es algo que 
casi no se ve, pero todos los días trabajamos 
en la poda y limpieza de los parques y jardines 
del municipio, también durante este año se 
trabajó con apoyo de maquinaria en desazolvar 
muchos espacios y así evitar inundaciones”. 

Así lo señaló el titular de la Dirección 
mencionada, quien agregó que en este año la 
recolección de basura fue otro de los trabajos 
más intensos que se llevaron a cabo, sobre 
todo para erradicar espacios en los que sin 
autorización la gente depositaba la basura.

La imagen del municipio fue otra de 
las encomiendas de Servicios Públicos 
Municipales, por lo que se ha trabajado en 
generar una sola identidad para los espacios 
públicos de Bahía de Banderas.

Sin duda esta es una de las dependencias 
que más carga de trabajo tiene durante todo 

el año, pues incluso estos días festivos ha 
estado muy pendiente y sin descanso de las 
necesidades del municipio y para este 2023 se 
pretende superar lo hecho en 2022.

Para este año 2023 que inicia, el Gobierno 
de Bahía de Banderas encabezado por 
Mirtha Iliana Villalvazo Amaya, ha realizado 
modificaciones en su estructura orgánica, con 
el fin de dar un mejor servicio y tener mayor 
atención para las ciudadanas y ciudadanos, 
pues este gobierno vino a trabajar y a realizar 
un cambio que sí se note, así lo ha mencionado 
la alcaldesa Mirtha Villalvazo.

“Hacer historia no es una leyenda, 
hacer historia es realizar acciones que 
generen cambios para el beneficio de las y los 
ciudadanos, por ello estamos modificando 
el organigrama, puesto que hoy por hoy 
las necesidades de Bahía de Banderas han 
cambiado, por eso la ciudadanía exige y 
estamos trabajando, por ello tendremos nuevas 
jefaturas y otras que se ajustaron para dar 
mejor servicio”.

Algunos de los cambios que se darán 
es la creación de la Dirección de Deportes, 
pues Bahía de Banderas tiene mucho talento 
deportivo y era necesario darles la atención 
adecuada; también se creó la jefatura de 
Archivo Municipal; la Subdirección de Catastro; 
y se abren los Juzgados Cívicos; asimismo 
se desincorpora la Jefatura de Mercados, 
perteneciente a Servicios Públicos y pasa a la 
Dirección de Padrón y Licencias.
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En noviembre del 2022, por 
caída del comercio

Economía 
de Chile se 
contrajo 2.5 
por ciento
El Índice Mensual de Actividad 
Económica (Imacec) de 
noviembre de 2022 “cayó 
2.5% en comparación con 
igual mes del año anterior”, 
indicó el Banco Central en un 
comunicado

Redacción 

La economía chilena se contrajo 2.5% en 
noviembre de 2022 en compa ración con el mismo 
mes de 2021 debido a la caída en el comercio y la 

industria manufacturera, el mayor retroceso desde 
enero de 2021, informó el martes el Banco Central.

El Índice Mensual de Actividad Económica 
(Imacec) de noviembre de 2022 “cayó 2.5% en 
comparación con igual mes del año anterior”, en 
cambio, “la serie desestacionalizada disminuyó 
0.8% respecto del mes precedente”, indicó la 
institución en un comunicado.

Este índice, según el Banco Central, se 
explica “por la caída del comercio y la industria 
manufacturera”. En tanto, la disminución del 
Imacec en términos desestacionalizados “fue 
determinada por el desempeño de la minería”.

La cifra se ubicó dentro de las expectativas 
planteadas por los analistas, que estimaban 
un descenso interanual de entre 2% y 3.5 por 
ciento.

Se trata del tercer mes consecutivo en el 
cual la actividad económica chilena registra 
una caída, pero es la más pronunciada desde 
enero de 2021 cuando fue de 3.1%. Ese mes Chile 
sentía el impacto de las restricciones impuestas 
por la pandemia del coronavirus.

Según a la Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe (Cepal), Chile y Haití serán los 
únicos países de la región que registrarán una 
contracción del Producto Interno Bruto (PIB) en 
2023: de 1.1% y 0.7%, respectivamente.

Para 2022, el Banco Central de Chile ajustó a la 
baja la proyección de crecimiento del PIB, pasando 
de un rango de 1.75%-2.25% a 2.4%. Para 2023, el BC 
prevé una contracción económica.

Tres resoluciones insisten 
que hubo falsificación de 

certificaciones en notaría 13
* Revelan que el notario certificó presencia de un sujeto en su oficina, 
cuando en realidad se encontraba recluido en penal de Tepic

‘

MUNICIPIO COMPETITIVIDAD Y 
DESARROLLO 

Por Juan Alonso Romero 
“Cada municipio será gobernado por un Ayuntamiento de elección 
popular directa. Integrado por un presidente municipal y el número 
de regidores y síndicos que la ley determine”. Literatura sobre el 
Municipio. 

Gabinete,  pieza clave

Caracterización del
Gobierno de MANQ

ESCRIBE: ERNESTO ACERO C.

No es sencillo llevar las riendas de 
un gobierno que debe asumir las 
consecuencias de lo que puede 

definirse como toda una Era de Corrupción 
e Irresponsabilidad. Cargando con serios 
problemas institucionales, el gobierno 
estatal ha debido responder a las necesidades 
mediatas e inmediatas que surgen de la vox 
pópuli. Esa es la premisa que marca una posible 
caracterización del gobierno que preside el 
doctor Miguel Ángel Navarro Quintero.

El año 2022 ha sido marcado por una labor 
que tiene como objetivo central la restauración 
de la vida institucional en el estado. Es verdad, 
dicho sea, en palabras de don Daniel Cossío 
Villegas, que el estilo personal no puede estar 
ausente del ejercicio del poder público en 
México. Solamente que ese estilo personal se 
manifestó en Nayarit en un estilo bárbaro de 
gobernar.

El año que acaba de concluir, ha cerrado 
sumando a un ex gobernador tras las rejas, a 
otro que al parecer ya anda en franco salto de 
mata. A eso se debe agregar a un ex rector que 
la magia de la corrupción convirtió en ojo de 
hormiga, naturalmente, dejando una estela de 
corrupción y de irresponsabilidad que tiene a 
la UAN de rodillas. Agréguese también, que el 
sol a rayas es el paisaje central de al menos un 
ex alcalde de la capital y de un ex candidato al 
mismo cargo.

El saqueo de bienes públicos ha sido 
enorme. Eso ha significado no solamente 
problemas para administrar problemas 
infinitos con recursos no solamente finitos, 
sino escasos en grado superlativo. El saqueo del 
que ha sido objeto el estado de Nayarit, ha sido 
un obstáculo permanente para el desarrollo 
local; esa es la peor de las consecuencias.

El combate a la corrupción ha sido el 
signo de los tiempos. El despliegue del poder 
público para erradicar la corrupción, ha ido 
acompañado de acciones encaminadas a 
recuperar bienes públicos. De esa manera, se ha 
logrado rescatar de las garras de la corrupción, 
una parte apenas simbólica de todo lo que ha 
sido hurtado a la sociedad nayarita.

Aplicar la ley a quienes la han infringido, 
sancionar a los que han traicionado la 
confianza que los nayaritas depositaron en 
ellos mediante el sufragio, recuperar bienes 
sustraídos indebidamente, son parte de la 
incansable labor que realiza el doctor Miguel 
Ángel Navarro Quintero al frente del Poder 
Ejecutivo estatal. Esa es quizá la parte menor de 
esa tarea del titular del gobierno estatal.

Lo que se encuentra en juego, es la 
viabilidad misma de las instituciones. 
Instituciones que deben transformarse. 
Solamente qué, para poder transformar, 
primero se debe estabilizar la nave de la 
administración pública. Escenarios de 
pánico y terror como el que nos muestra la 
Universidad nayarita, son el mejor ejemplo de 
lo que se encuentra tras la campaña contra la 
corrupción: el salvamento de una institución.

¿Qué es lo que la gente desea más? 
Seguramente que la respuesta puede 
encontrarse en la viabilidad de los niveles de 

bienestar de la población. Creo que la mayoría 
de las personas no se satisfacen observando 
como se traslada a las ergástulas a gobernantes 
perversos, malvados. Tampoco basta con la 
recuperación de bienes robados al pueblo. La 
gente desea que su trabajo sea reconocido y 
que los diplomas suenen en el bolsillo. La gente 
desea mejorar su nivel de vida.

El mandatario estatal, Miguel Ángel 
Navarro, sabe a ciencia cierta lo que es el 
enorme esfuerzo que se debe realizar para 
resolver los problemas de una familia. Su 
biografía es la mejor muestra. Esa misma 
historia de vida es lo que se refleja ahora en el 
signo que marca el gobierno que preside.

El rescate de las instituciones no es el 
signo del gobierno encabezado por Navarro 
Quintero, por mero formulismo. El Gobernador 
sabe que el poder público tiene el potencial de 
transformar la vida cotidiana de la población. 
El gasto público posee la fuerza necesaria y 
suficiente para contrarrestar los ciclos de 
atonía, de involución o de estancamiento. 
Ese gasto público no necesita concebir obras 
de gran magnitud, sino que generen empleo 
y que sienten las bases para la inversión 
privada. A eso es a lo que se denomina 
“Rectoría del Estado”. El artículo 25 de la Ley 
Fundamental, define el concepto para fines 
prácticos: “Corresponde al Estado la rectoría 
del desarrollo nacional para garantizar que 
éste sea integral y sustentable, que fortalezca 
la Soberanía de la Nación y su régimen 
democrático y que, mediante la competitividad, 
el fomento del crecimiento económico y 
el empleo y una más justa distribución del 
ingreso y la riqueza, permita el pleno ejercicio 
de la libertad y la dignidad de los individuos, 
grupos y clases sociales, cuya seguridad protege 
esta Constitución”.

C u i d a d o  d e l  m e d i o  a m b i e n t e , 
fortalecimiento de la democracia, crecimiento 
de la economía con incremento de los 
indicadores de bienestar. Esas son las claves 
centrales del trabajo que realiza el gobernante 
nayarita. Para eso es necesario (re)construir un 
entramado institucional que responda a las 
necesidades de ese desarrollo.

Combatir la corrupción, llevar ante las 
autoridades jurisdiccionales a quienes han 
traicionado la confianza popular, prevenir 
que la corrupción y reconstruir el entramado 
institucional, son parte del proyecto de 
apertura democrática en el que avanza Navarro 
Quintero. Este 2023 sin duda debe ser de 
consolidación del proyecto social para asegurar 
el bienestar, administrativo para reorganizar 
la estructura de gobierno, y político, 
preparándose para consolidar el proyecto de 
transformación.

El papel de los principales colaboradores 
en el equipo de Navarro Quintero, como lo 
son Juan Antonio Echeagaray Becerra en la 
Secretaría General, Julio César López Ruelas 
en el control de las finanzas públicas, es el de 
asegurar que los cambios no pierdan el rumbo. 
Mando y rumbo son parte de ese proyecto 
transformador que encabeza el doctor Navarro 
Quintero y del que el pueblo nayarita espera 
resultados en el bolsillo, en su nivel de vida, en 
el bienestar.

LA IMPORTANCIA DEL MUNICIPIO 

El municipio en México es muy 
importante, al grado, de que ha 
sido un tema de análisis, estudio 

y debate, por años en el campo de la 
academia, la sociología, el derecho y 
la política. Al cual se le concibe como 
libre y autónomo de los otros poderes, 
del federal y el estatal. Solamente con 
acciones de coordinación con estos, 
establecidas por la ley. De tal manera, que 
los expertos en la materia, consideran que el municipio es la base para lograr 

el desarrollo real de México. De tal 
manera, que deben de fortalecerse sus 
facultades, para convertirlos en motor 
de la competitividad y el crecimiento 
económico del país. 

SUS CARACTERÍSTICAS 
Los expertos municipalistas,  aportan 
en el curso de la historia de México, 
elementos que nos permiten analizar 
mejor a esta institución básica de la 
vida orgánica de la administración 
pública nacional .  Al  decir  de ellos , 
l o s  m u n i c i p i o s  s o n  c o r p o r a c i o n e s 
l e g a l m e n t e  a u t ó n o m a s  y  c o n  l a 
connotación de ser de derecho público. 
Su principal objetivo, es satisfacer las 
necesidades de la comunidad local , 
a  t r avé s  d e  l o s  s e r v i c i o s  p ú b l i c o s 
municipales de agua potable, drenaje, 
a l c a n t a r i l l a d o ,  e l e c t r i f i c a c i ó n , 
a l u m b r a d o  p ú b l i c o,  r e c o l e c c i ó n  y 
destino seguro de la basura y desechos. E 
igual, del servicio de panteones, registro 
civil y seguridad pública. Generando 
espacios y  condiciones de reser vas 
t e r r i t o r i a l e s ,  p a r a  e q u i p a m i e n t o  
urbano que como mercados, mercados 
de abasto, vivienda popular, parques y 
jardines, que generen condiciones para 
la atracción de inversiones. Servicios 
que se encuentran especificados en 
el Artículo 115 de la constitución. Su 

función, es asegurar la participación 
d e  l a  c o m u n i d a d  e n  e l  p r o g r e s o  
social ,  económico y  cultural  de su 
entorno geográfico.  Es por eso,  que 
los  Planes Nacional  y  Estatales  de 
Desarrollo, deben de buscar fortalecer 
las finanzas, obra pública y servicios 
municipales, para lograr la atracción de 
inversión extranjera directa, nacional 
complementaria y la que le corresponde 
a federación, estado y la propia de los 
municipios. Pues con ello, se atiende a 
las necesidades básicas del desarrollo 
regional y nacional. 

LOS CONGRESOS LOCALES 
L o s  C o n g r e s o s  l o c a l e s ,  s o n 
fundamentales para aprobar las leyes 
necesarias  para impulsar  políticas 
públicas, que propicien el crecimiento 
y  e l  d e s a r ro l l o  e c o n ó m i c o  d e  l o s 
municipios.  Impulsando los apoyos 
idóneos para agricultura,  ganadería, 
fruticultura, minería, pesca, turismo, 
instalación de industrias limpias y 
para el cuidado del medio ambiente. 
Actuando en coordinación con los otros 
dos poderes del estado, para propiciar 
municipios con gobiernos abiertos. 
L i b r e s  d e  c o r r u p c i ó n ,  v i o l e n c i a  e 
inseguridad. Con manejo de sus recursos 
y administración transparente y con 
acceso a la información. Sujetos a las 
normas de contraloría y rendición de 

cuentas. Impulsando sus vocaciones 
según la geografía y la calidad de la tierra: 
para agricultura, ganadería, fruticultura, 
minería,  turismo, industria o como 
centros de recepción de mercancías y 
comunicaciones. Impulsando la creación 
de aeropuertos ,  pistas ,  autopistas , 
carreteras y puertos. 

 ACCIONES IMPORTANTES 
S o n  a c c i o n e s  i m p o r t a n t e s  d e  l o s 
gobiernos de los estados, el que los 
municipios tengan infraestructura de 
desarrollo: carreteras, puentes, caminos, 
autopistas, alta y baja tensión de energía 
eléctrica para el consumo domiciliario, el 
comercio y la industria. Seguridad pública 
de buena calidad, buenos servicios de 
educación, salud y condiciones para 
tener finanzas públicas suficientes y 
sanas. Eliminando discrecionalidades 
de la federación, el estado y del propio 
municipio, para propiciar que en la célula 
básica de la vida política de México, prive 
plenamente el Estado de Derecho. Donde 
la norma no sean las voluntades de los 
individuos o de los funcionarios, sino el 
mandato de la ley.  

COMPETITIVIDAD Y DESARROLLO
Al ejecutar la federación y el estado estas 
acciones en bien de los municipios de 
México, estarán propiciando que estos 
sean competitivos en un mundo de 
mercado abierto y globalizado. Generando 
condiciones para que mejoren sus 
niveles de capacitación, captación de 
ingresos y de desarrollo. Convirtiéndose 
en impulsores de la mejora económica, 
la  atracción de inversiones y  del  
fortalecimiento en la calidad de vida de 
sus habitantes. Posibilitando que tengan 
acceso a mejoras en equipos, maquinaria 
e insumos, en bien de una vida mejor para 
la población en general. Fortaleciendo la 
vida de los estados y de la República.

Las granjas camaroneras 
y los servidores públicos federales

Anuncia el gobernador que de descubrir que algún servidor público 
federal, es socio de empresarios que detienen el desarrollo de 
Nayarit, sin compasión pedirá su remoción del cargo.

A yer en la conferencia mañanera 
semanal,  con el gobernador de 
Nayarit,  MIGUEL ÁNGEL NAVARRO 

QUINTERO, se dieron a conocer muchas 
novedades que beneficiaran a la entidad, 
de entrada les puedo decir que el rostro 
del mandatario de los nayaritas, se notaba 
contento, jubiloso de lo logrado hasta este 
momento, y aunque como el propio doctor 
NAVARRO dice, nunca estará satisfecho 
de su trabajo mientras que un nayarita 
padezca necesidades, si se podía notar el 
deleite de estar haciendo cosas que no se 
habían hecho en apenas un año y meses 
que lleva al frente de la administración 
estatal.

El jefe del poder ejecutivo, dio a 
conocer algo que se puede citar con el 
dicho aquel de “dinero llama a dinero”, 
es decir en donde se puede aplicar a la 
perfección este refrán, al informar que 
gracias a que el estado está explorando 
nuevas vías que nunca había hecho, y 
nunca entendimos que a una recaudación 
m ay o r,  r e p o r t a d a  a n t e  H a c i e n d a , 
particularmente a través del SAT (Sistema 
de Administración Tributaria), Hacienda 
en reciprocidad, tiene que hacer cálculos 
de acuerdo a tablas de mayor presupuesto 
de egresos.

Y aunque en el caso de Nayarit, se 
tuvieron que pagar deudas ante el SAT, 
como ya anteriormente el gobernador del 
estado había informado y que desde luego 
se seguirán pagando al SAT, este y todos los 
meses del año que estamos empezando, 
esto es con el fin de abatir en esta 
administración las cantidades de miles de 
millones de pesos que Nayarit, tenía como 
deuda.  

Esto sin olvidar que desde que ingresó 
la actual administración en el mes de 
septiembre del año pasado, nunca ha 
fallado el pago al SAT, en ningún mes.

Esto hizo que el presupuesto que 
está en tránsito de cerrarse, se fuera de 
24 mil millones de pesos de la federación, 
alrededor de 28 mil millones de pesos.

Por otra parte, el doctor NAVARRO 
QUINTERO, informó que este año su 
gobierno agarró deudas que se tenían 
que pagar este año, y también deudas de 
proveedores, que se tienen que cubrir.

Así que la buena noticia es que 
seguirán las obras programadas, entre 
ellas cuatro obras principales, a saber, 
el puente del Río Mololoa, el que está a 
punto de colapsarse, hay un dictamen de 
protección civil desde hace muchos años. 
Este puente se hará en estos primeros seis 
meses del año.

El segundo es el puente de la calle 
Querétaro, el cual está a punto también 
de caer, y en donde hay casas habitación 
que dan al río y que en un momento dado 
tendrán que ser reubicadas.

Luego está el puente del Filo, esto en 
Tecuala, este es un puente que cuesta un 
poco meno o más de 100 millones de pesos 
y finalmente está el puente de la parte alta 
de Xalisco, el de  Palapitas.

El punto que tocó y que expuso con 
toda claridad el ejecutivo estatal, es que no 
se ha acabado de desazolvar y despalizar 
al río San Pedro y el Río Acaponeta, 
porque lamentablemente se sospecha que 
hay intereses que están obstruyendo este 
trabajo,  y con toda la franqueza que tiene el 
gobernador cuando habla de los problemas 
que existen, dice que la sospecha que él tiene 
como gobernador es muy normal, y que 
por eso lo dice en forma abierta, el hecho 
de que los intereses a veces pudieran o han 
contaminado a la administración pública 
federal, a través de los delegados, es por 
ejemplo cuando se dice que hay funcionarios 
que son socios de granjas camaroneras, y al 
haber granjas camaroneras que pudieran 
ser afectadas en estos desazolves, pues no 
quieren trabajar.

O al tener en otro rubro, intereses con 
empresas areneras, no quieren trabajar 
o dan autorizaciones de más; y aquí, es 
decir en estas conferencias informativas, 
el gobernador prometió que estará 
quitándoles la máscara a esos servidores, 
y si fueran federales, en base a lo que el 
presidente AMLO, con toda bondad le otorgó 
al gobernador  en la primera audiencia que 
tuvo con él, estará pidiendo de inmediato su 
remoción del cargo, o estará removiendo 
él al funcionario si éste es del estado…así 
que los servidores públicos que ya se han 
hecho de mulas, tendrá que cuidar su 
establo, so pena de ser removidos en caso 
de ser descubiertos…hasta mañana

En 2023

Cómo arrancó 
el precio del 

kilo de tortilla 
de maíz 

En el 2022 el precio promedio 
de la venta de este alimento 
en tortillerías finalizó en $22.66 
pesos, sin embargo, diversas 
regiones llegaron a rebasar los 
30 pesos

Redacción 

Durante el 2022 el precio del kilo de tortilla fue 
una de las principales preocupaciones de los 
consumidores, quienes se vieron orillados a 
comprar este alimento hasta en $35.00 pesos en la 
Zona Metropolitana de Guadalajara, un precio que 
no se había visto antes en ninguna ciudad de la 
República Mexicana.

Con un cierre promedio de $22.66 pesos el 
kilo en todo el país, datos del Sistema Nacional de 
Información e Integración de Mercados (SNIIM) 
dejan ver que el precio de este producto ha ido en 
aumento, por lo que cada vez es más difícil llevarlo 
a la mesa.

Tan sólo en las zonas urbanas el consumo 
anual puede llegar a los 56.7 kilogramos por 
persona mientras que en las zonas rurales la cifra 
se eleva a los 79.5 kilogramos, según estimaciones 
realizadas por el Consejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo Social (Coneval). Un kilo 
de tortilla tiene aproximadamente 27 unidades en 
promedio.

En la segunda mitad del 2022 el propio 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
reconoció que el aumento en el precio de la 
tortilla de maíz era todo un reto y su principal 
preocupación, mientras que para los empresarios, 
la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) y 
el Consejo Mexicano de Tortillas (CMT), el escenario 
seguirá siendo sombrío.

En este panorama, te traemos la lista de 
precios de la tortilla de maíz en las 53 principales 
ciudades del país al corte del 2 de enero, vigentes al 
3 de enero.

Ciudad de México
El precio promedio en las tortillerías de la 

capital mexicana se ubicó tres centavos por debajo 
de los $20.03 pesos por kilo registrados la semana 
pasada; mientras que en la Zona Metropolitana del 
Valle de México se quedó en $20.00 pesos.

Al hablar sobre el precio en autoservicios 
se tiene que en la Ciudad de México se encuentra 
en $13.63 pesos; el precio es mayor cuando se 
considera el área conurbada, pues se eleva a $14.10 
pesos el kilo.

Toluca
En las tortillerías de esta región mexiquense el 
kilogramo de tortillas se encuentra en $19.00 

pesos; mientras en autoservicios se oferta en 
$14.17 pesos.

Monterrey
En la capital de Nuevo León el precio del kilo de 
tortillas se ubica en $23.00 pesos; mientras que 
en la Zona Metropolitana se encuentra al mismo 
precio.

Sobre el precio en autoservicios, la tortilla de 
maíz se ubica en $14.77 pesos mientras que en el 
área metropolitana se oferta en $14.77 pesos.

Guadalajara
Para esta semana la tortilla de maíz se vende en 
las tortillerías de la capital jalisciense en $24.08; 
mientras que luego del aumento drástico que se 
vivió hace una semana en la Zona Metropolitana, 
ahora bajó a $24.15 pesos, proveniente de $35.15 
pesos.

En cuanto al precio en autoservicios, el 
producto hecho a base de maíz se encuentra en 
$13.75 pesos.

Otras variaciones
Para esta semana el único aumento que se registró 
en los precios del kilo de tortilla de maíz fue en 
Celaya, Guanajuato, luego de que subiera a los 
$23.00 pesos, proveniente de $21.67 pesos.

La más barata y la más cara
De acuerdo con la información de la SNIIM, 
la tortilla más barata se encuentra en la Zona 
Metropolitana de Puebla, en donde se adquiere 
a $15.00 pesos el kilogramo, en tanto que en la 
capital poblana se adquiere en $16.00 pesos.

En contraste, las tortillerías que ofrecen dicho 
alimento más caro se ubica en Hermosillo, con 
$30.00 pesos; Mexicali, con $29.14 pesos; y Acapulco, 
con $29.00 pesos.

La información del SNIIM se obtiene de una 
encuesta representativa en 53 ciudades del país 
basada en una muestra de 384 tortillerías y 120 
tiendas de autoservicio, con un nivel de confianza 
del 95% y un margen de error del 5 por ciento. Los 
precios son actualizados los lunes, miércoles y 
viernes (días hábiles) de cada semana.

Precio nacional promedio en tortillerías hoy: 
$22.10 pesos

Precio nacional promedio en tortillerías 
anterior: $22.66 pesos

Precio nacional promedio en autoservicios 
hoy: $13.95 pesos

Precio nacional promedio en autoservicios 
anterior: $13.98 pesos

GOLPES A LA TORTILLA
El Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi) reveló que en el mes de noviembre el Índice 
Nacional de Precios al Consumidor (INPC) registró 
una variación de 0.58% respecto al mes anterior, 
por lo que la inflación general anual se ubicó en 
7.8 por ciento.

Según las más recientes estadísticas, entre 
los productos que incidieron en la inflación 
están la electricidad, algunas frutas, el jitomate; 
las loncherías, fondas, torterías y taquerías; la 
tortilla de maíz, la gasolina de bajo octanaje, los 
restaurantes.

Según datos del propio Inegi, al cierre de 2018, 
cuando arrancó el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el kilo de tortilla a nivel 
nacional se vendía en $14.33 pesos, lo que habla de 
aumentos de entre $6.00 y $12.00 pesos.

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO
/relatosnayarit 

El Juzgado Primero de Distrito de Amparo 
Penal en Tepic negó la protección de la 
justicia federal a José Luis “B”, ex titular 

de la notaría 13 con oficinas en Tepic, respecto 
al auto de vinculación a proceso que el pasado 
26 de agosto confirmó la Tercera Sala Unitaria 
del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), mediante 
el toca penal 43/2022.

Con lo resuelto en el juicio 638/2022 del 
Juzgado de Distrito, se mantiene la vinculación 
dictada por un juez de Control por el probable 
delito de falsificación de certificaciones.

Según se ha narrado, el cinco de febrero 
del 2019 el notario público realizó una 
certificación relacionada con la ratificación 
de la cesión de un terreno ejidal, sin embargo 
uno de los supuestos asistentes a la notaría en 
realidad se encontraba recluido en la penal de 
Tepic, imputado por diversos hechos. 

Sobre lo anterior, el director de la penal 
informó que “en su base de datos no existe 
registro alguno del personal de la notaría 
hubiere ingresado al centro a su cargo, así 
como la excarcelación de dicho interno para 
llevar a cabo dicha diligencia, por lo que la 
parte aquí quejosa no atendió los principios 
de la Ley del Notariado del Estado, ya que no 
constató la identidad y dio por presente ante 
él, causando con dicho acto, un perjuicio en 
contra de la supuesta cedente.”

De igual forma, se precisa que la parte 
agraviada supo de los hechos el 18 de 
diciembre del 2019, y que dos meses después 

la Fiscalía General del Estado (FGE) inició una 
investigación, ejercitándose acción penal el 
siete de abril del 2022, razón por la cual, precisa 
la sentencia, el asunto no ha prescrito.

“Asimismo, es infundado lo señalado 
por el quejoso, en el sentido de que se trata 
de un delito instantáneo, toda vez que la sola 
emisión del documento por parte del aquí 
quejoso como notario público, no causa 
perjuicio alguno ya que los efectos del mismo 
serán hasta que se exteriorice la conducta que 
ocasione perjuicio a un tercero con motivo de 
la utilización del instrumento público; por 
ello, mientras esta acción no se lleve a cabo, la 
conducta antijurídica atribuida al fedatario 
público seguirá existiendo hasta que se causa 
un daño o perjuicio a un tercero.”

Así, el Juzgado de Distrito respaldó la 
resolución de la Sala Unitaria al confirmar el 
auto de vinculación a proceso dictado por un 
juez de Control.

José Luis enfrenta dos causas penales en 
libertad, además de que intenta mantenerse en 
la notaría 13, aunque el gobernador del estado 
Miguel Ángel Navarro le retiró la patente el año 
pasado. 

En el mismo sentido, otros notarios 
públicos estarían siendo investigados por 
falsificación de certificaciones por hechos 
similares: personas que están en prisión y 
a quienes asentaron como que estuvieron 
presentes en sus oficinas.

* Esta información es publicada con 
autorización de su autor. Oscar Verdín 
Camacho publica sus notas en www.
relatosnayarit.com 

A la alza las roscas

La inflación 
también afecta 
al Día de Reyes

Los insumos para elaborar 
la Rosca de Reyes han 
aumentado entre 10 y 40% 
como consecuencia de la 
invasión rusa en Ucrania

Redacción

El 2023 arrancó con precios al alza y en vísperas 
del Día de los Reyes Magos, la tradicional rosca 
de Reyes reporta incremento de costos en hasta 
33% más respecto al año previo y los juguetes 
hasta 70%, reportó la Alianza Nacional de 
Pequeños Comerciantes (ANPEC).

Refirió que los costos de insumos para 
la elaboración de la Rosca de Reyes como es 
el trigo, el azúcar, chocolate, huevo, grasas, 
algunas semillas y el transporte se han elevado 
entre 10 a 40%, derivado de la Guerra de Rusia 
en Ucrania.

En tanto que la industria del juguete 
nacional continúa afectada por el dumping 
comercial de los juguetes de contrabando, 
provenientes de Asia, que se comercializan 
hasta en un 50% de lo que se vende un juguete 
legal.

“Los Reyes Magos abren póker del 
vaticinio que muchos analistas, banqueros, 
inversionistas y fuerzas vivas del mercado 
tenemos respecto al futuro económico del 
2023, derivado de la inminente recesión en la 
que entrará la economía de Estados Unidos, 
la prolongación de la guerra en Europa del 
este entre Rusia y Ucrania, el encarecimiento 
energético, particularmente el gas por el 
invierno crudo que se avecina”, expuso 
Cuauhtémoc Rivera, presidente de la ANPEC.

Agregó que estos factores conforman un 
“coctel” que se fortalece con la incertidumbre 

económica en México para este año, la 
polarización política provocada por la sucesión 
presidencial del 2024 y la latente inflación al 
alza.

Desde diciembre pasado, la industria 
panadera anticipaba incremento de costos 
en diferentes productos, principalmente del 
pan blanco y de dulce, puesto que el 10% de 
sus materias primas son importadas, aunque 
las compras del exterior realizadas por sus 
proveedores oscilan hasta 50 por ciento.

La ANPEC informó que la celebración 
del Día de Reyes Magos ha sorprendido a las 
familias mexicanas pues su poder de compra se 
ha visto mermado debido a que la inflación se 
hace presente en los productos de panificación, 
lácteos, chocolate y juguetes.

Con base en un sondeo realizado por los 
comerciantes en pequeño, el precio promedio 
de la tradicional Rosca de Reyes chica sin 
relleno se encuentra en 184.50 pesos contra 
los 120 pesos que costó en enero del 2022. Esto 
representa incremento de 54% promedio.

Mientras que la rosca grande pasó de 340 a 
415 pesos, lo que representa aumento de 22%; 
eso sin contar los panes rellenos de chocolate, 
nata, mermeladas o crema pastelera que tienen 
un costo adicional.

Por su parte, el costo del chocolate para 
preparar las bebidas calientes que acompañen 
a la Rosca de Reyes pasó de 42 pesos en enero 
del 2022 (por tres piezas) a 45 pesos a enero del 
2023. Y la leche (tres litros) de 51 a 72 pesos.

Los tan esperados juguetes por los niños 
que traen los Reyes Magos han disparado 
también sus precios en un 70% promedio 
respecto al año anterior, al compararlos con el 
comercio informal.

Tal es el caso de las pistas de carritos 
que tienen un costo de 400 pesos en el 
supermercado, 310 pesos en la juguetería 
tradicional, pero al compararlo con el mercado 
informal que comercializa contrabando, su 
costo reduce en 185 pesos.

La industria mexicana formal ha reiterado 
que no puede competir de manera desleal con 
el contrabando de Oriente, por lo que urge 
que las autoridades tengan mayor control en 
aduanas.
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Transparencia permite tener 
un país democrático, aseguró 
López Obrador, toda la 
información debe de estar en 
internet para el escrutinio de 
las personas

NotiPress

El presidente, Andrés Manuel López Obrador, 
señaló que una regla de oro en la democracia 
es la transparencia. En ese sentido, exhortó a 
todos los países a tener todos los expedientes en 
internet para que la gente haga el escrutinio.

La vida pública tiene que ser cada vez más 
pública, y una regla de oro de la democracia es la 
transparencia”, declaró el mandatario.

AMLO señaló que anteriormente se 
declaraba  confidencial  todos los archivos 
de la nación, lo cual es algo que carece de 
transparencia y sin esta no puede haber 
democracia. En ese sentido, explicó que algunos 
temas pueden clasificarse por razón de estado, 
pero estos deben de ser cuestiones “muy graves 
para la humanidad”.

En conferencia de prensa, el jefe del 
Ejecutivo, criticó que los informes del asesinato 
del presidente John F Kennedy apenas se estén 
desclasificando.

De acuerdo con el mandatario, no importa 
si hay declaraciones forzadas, falsas o que no 
correspondan a la realidad, todo debe de subirse 
a internet para que sea sometido al escrutinio 
de las personas.
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Es la regla de oro en la democracia 

Crítica AMLO falta de 
transparencia en gobiernos 

Con más elementos para 2023

Sedena 
aumentará 
la presencia 
de la Guardia 
Nacional

Con el objetivo de 
salvaguardar a la ciudadanía, 
la Guardia Nacional realizará 
reclutamientos durante el 
2023, pronostica llegar a los 141 
mil 656 elementos

NotiPress

Para 2023 se espera que existan 141 mil 656 
elementos de la Guardia Nacional desplegados 

en todo el territorio mexicano, informó el 
general Luis Cresencio Sandoval, secretario de 
la Defensa de la Nación (Sedena).

En la conferencia de prensa matutina, 
el general señaló que entre 2022 y 2023 
se reclutarán a  15 mil 103 elementos 
especializados  para la Guardia Nacional. 
Durante 2023 se crearán dos batallones 
para seguridad ferroviaria con tres mil 
200 miembros y 12 coordinaciones de 
mantenimiento territorial con siete mil 
128 integrantes. Asimismo, se integrará un 
escuadrón montando con un total de 182 
individuos.

Actualmente, la Guardia Nacional cuenta 
con 128 mil 233 elementos con presencia 
en todos los estados. Sin embargo, Sandoval 
explicó que dependiendo de la situación 
de cada entidad se establece el número de 
miembros de la institución.

Igualmente,  el  general destacó el 
despliegue de 98 mil 869 miembros de la 
Sedena. Al menos 79 mil 802 miembros fueron 
desplegados como parte de la  Estrategia 
Nacional de Seguridad Pública.

Por la corrupción 
que impera: AMLO

Urge una 
reforma en el 
Poder Judicial

Reforma al Poder Judicial 
permitirá eliminar la corrupción 
que impera ahí y poner las 
instituciones al servicio del 
pueblo y no de “minorías 
rapases”

NotiPress

El  presidente  Andrés  Manuel  López 
Obrador señaló que el Poder Judicial necesita 
una reforma por la corrupción que impera. 

El comentario del mandatario se da después 
de la designación de  Norma Lucía Piña 
Hernández  como presidenta de la  Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)

Y ojalá, y de manera independiente y 
autónoma se lleve a cabo una reforma en el 
Poder Judicial, que urge, por la corrupción 
que impera, hay que seguir limpiando, todo el 
gobierno, los tres poderes, modificando la vida 
pública», señaló López Obrador.

Durante la conferencia matutina, 
el tabasqueño  garantizó que el Poder 
Judicial  cuenta con autonomía  para 
designar a su presidente, así como realizar 
las modificaciones necesarias.  En ese 
sentido, aseguró que la designación de Piña 
Hernández fue por medio de los 11 ministros 
con aceptación y acuerdo.

Asimismo, comentó la importancia de 
que las instituciones respeten cada vez más 
al  pueblo. En ese sentido, destacó que las 
instituciones no deben de estar al servicio 
de minorías “rapases”, de la corrupción o del 
dinero.

Para derechohabientes 
de programas y pensiones

Avanza la entrega 
de tarjetas de 
Bienestar 

Permite el retiro de dinero 
en efectivo de cajeros 
automáticos y ventanillas del 
Banco de Bienestar sin cobro 
de comisiones

Redacción

La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel 
Reyes, informó que la institución avanza en 
la entrega de la Tarjeta de Bienestar, por lo que 
las personas derechohabientes y beneficiarias 
podrán cobrar su pensión de manera directa 
y sin intermediarios a través del Banco del 
Bienestar.

La tarjeta de Bienestar permite retirar 
dinero en efectivo de los cajeros automáticos 
del Banco del Bienestar sin cobro de 
comisiones, así como hacer compras en centros 
comerciales o cualquier establecimiento que 
tenga terminal bancaria.

Ariadna Montiel recordó que la Pensión 
para el Bienestar de las Personas Adultas 
Mayores aumentó este año 25 por ciento, por lo 
que cobrarán cuatro mil 800 pesos bimestrales; 
en tanto, la Pensión para el Bienestar de las 
Personas con Discapacidad se incrementó a 
dos mil 950 pesos bimestrales.

También señaló que del 4 al 10 de enero se 
realizará el depósito bancario, de acuerdo con 
la letra del primer apellido de personas adultas 
mayores y con discapacidad que cobran con 
tarjeta de cualquier institución bancaria 
correspondiente al bimestre enero-febrero.

*Calendario de pago Pensión de las 
Personas Adultas Mayores

Letra del primer apellido
Enero

A, B, C
Miércoles  4
D, E, F, G, H
Jueves       5
I, J, K, L, M
Viernes      6
N, Ñ, O, P, Q, R
Lunes         9
S, T, U, V, W, X, Y, Z
Martes       10
*Bimestre enero-febrero de 2023

Con el objetivo de mejorar la atención a 
derechohabientes de Programas y Pensiones 
para el Bienestar durante la próxima jornada 
de dispersión, el director general del Banco 
del Bienestar, Víctor Lamoyi Bocanegra, 
recomendó utilizar la aplicación del banco y 
el call center para consultar saldo sin salir de 
casa.

“El Banco del Bienestar cuenta con una 
app desde la cual y a través de su teléfono 
celular los cuentahabientes pueden consultar 
su saldo y movimientos; además, también 
pueden marcar al call center con el número 800 
900 2000 para conocer su saldo”, dijo Lamoyi 
Bocanegra, quien garantizó que la pensión está 
siempre disponible y segura.

Finalmente, Lamoyi Bocanegra dijo 
que aquellas personas que por alguna razón 
necesitan acudir directamente a alguna de 
las mil 342 sucursales del Banco del Bienestar, 
pueden consultar el directorio para ubicar 
la más cercana a su localidad con el fin de 
que no tengan que trasladarse grandes 
distancias, pues el banco llega cada día a más 
comunidades.
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$ 10.00

La Serpentina
Las granjas camaroneras 
y los servidores públicos 

federales
Guillermo Aguirre

Municipio 
competitividad 

y desarrollo 
Juan Alonso Romero

Gabinete, pieza clave

Caracterización del 
Gobierno de MANQ

Ernesto Acero 

¡El Rey ha muerto!
José Luis Olimón Nolasco

Monitor Político
Julio Casillas Barajas

De mi Puño y Letra
Carlos David Alegre Marín

PÁGINAS 2, 4 Y 6A

Aun cuando su estado de 
salud sigue siendo reservado

Paciente con 
rabia logra salir 

del coma
“Definitivamente es un 
caso de rabia en humano 
por transmisión de animal 
doméstico; ahorita la paciente 
está grave, sigue grave; 
está cursando 12 días de 
internamiento con nosotros, con 
tratamiento  específico”, informó 
el titular de la Secretaría de Salud, 
Francisco Munguía Pérez

La paciente nayarita infectada con rabia logró salir del 
coma, pero continúa grave, informó el secretario de 
Salud, Francisco Munguía Pérez, quien detalló que la 
mujer lleva ya más de 12 días hospitalizada.

El funcionario  informó  que autoridades 
han confirmado y oficializado el caso de rabia: 
“Definitivamente  es un caso de rabia en humano 
por transmisión de animal doméstico; ahorita la 
paciente está grave, sigue grave, ya está cursando 12 
días de internamiento con nosotros, con tratamiento  
específico, básicamente enfocado a las alteraciones que 
este tipo de enfermedades tienen a nivel del sistema 
nervioso central. Ya se retiró de coma farmacológico 
inducido, ahorita sus condiciones siguen, vuelvo a 
repetir, graves, hay un edema cerebral severo, propio de 
esta agresión”. 

Este caso ocurrido por la mordedura de un 
gato doméstico sin vacuna antirrábica, a la mujer 
residente del municipio de Compostela, Nayarit, 
reportado durante diciembre pasado, está siendo 
tratado por personal médico:  “Con el protocolo de 
Milwaukee, que es un tratamiento que se utiliza para 
tratar la rabia en humanos”, explicó Munguía Pérez. 

Óscar Gil 

Clausuradas en noviembre pasado por el gobierno

Dueños de cantinas logran suspensión 
provisional de juez federal y reabren 
“No se ha logrado el amparo, lo que pasa es que al presentar el amparo, ellos promueven 
la suspensión provisional, en donde argumentan su interés personal de seguir 
trabajando; son tres antros en donde les conceden la suspensión provisional”, aclara el 
secretario general de Gobierno, Juan Antonio Echeagaray Becerra Cómicos de la legua

Dólar y Chuma 
payasos…

Dólar lleva alrededor de 
siete años trabajando 
como payaso en la vía 
pública y en una de sus 
giras por el estado de 
Veracruz conoció a la 
que hoy es su esposa, 
ambos recorren las 
calles del país para llevar 
un poco de alegría a las 
niñas y niños de México

Fernando Ulloa Pérez 

Al transitar por la sexta ola 

Desbordados los casos por Covid: SSN 
“Tenemos ahorita 36 casos diarios referidos a esta semana, tenemos 246 casos y ya 
tenemos dos defunciones, un paciente 58 años con comorbilidad y sin vacuna, pero 
el otro de 77 años con vacunas completas”, informó el secretario de Salud, Francisco 
Munguía Pérez

En la Feria del Juguete 

Todo un éxito la Casona del Terror
Fueron más de 20 actores los que les dieron vida a diferentes personajes entre los que 
destacan las figuras de Chuky, Fredy, Jason, la Llorona y los payasos

Urge el gobernador a prepararse

Renacerá Nayarit 
turísticamente

PÁGINA 5A

El nuevo “boom” turístico que vivirá 
la entidad, tiene su detonador en 
la remodelación del Aeropuerto 
de Tepic que ahora ganará el título 
de internacional, al expandir sus 
operaciones con una pista que 
permitirá el arribo de todo tipo de 
aeronaves

El gobernador Miguel Ángel Navarro 
sentenció que actualmente Nayarit 
se encuentra en estado de alerta, 
por lo cual se han reforzado las 

corporaciones municipales con 
patrullas, en las cuales espera se 
puedan incluir elementos de la 
Policía Estatal como acompañantes

“Hemos comenzado la construcción 
de la segunda etapa del Hospital de la 
Mujer: aunado a la construcción del 
nuevo Hospital General de 120 camas, 
continuaremos operando el Hospital 
Civil actual. En materia de salud 
apostamos a la inclusión”, sentenció 
el mandatario estatal Redacción

Prisciliano Sánchez, 
240° aniversario de 

su natalicio, y sus 
restos, extraviados 

Francisco Flores Soria
PÁGINA 4A

Tres resoluciones 
insisten que hubo 

falsificación de 
certificaciones en 

notaría 13
Revelan que el notario 
certificó presencia de 
un sujeto en su oficina, 
cuando en realidad se 
encontraba recluido en 
penal de Tepic

Oscar Verdín Camacho/
relatosnayarit 

PÁGINA 7A

PÁGINA 3A

La reciente reapertura de por lo menos 
tres bares y cantinas ubicados en el Centro 
Histórico de Tepic, que apenas el 16 de 
noviembre de 2022 fueron clausurados 

por incumplir normas de operación, 
entre ellas el vender alcohol a menores 
y registrar venta de droga; ha generado 
controversia; un juez federal concedió 

una suspensión provisional a la acción 
del gobierno, en un juicio de amparo 
que promovieron los propietarios de los 
establecimientos. 

Óscar Gil PÁGINA 3A

Navegando y sorteando la sexta ola de 
contagios en nuestro país, los casos 
de Covid van a la alza en Nayarit, dato 
confirmado por el propio secretario de 

Salud, Francisco Munguía Pérez, quién 
explicó que ya suman 246 casos con dos 
defunciones en lo que va de la primera 
semana del mes de enero. Por lo tanto 

los Servicios de Salud Pública siguen 
exhortando a la población en general 
hacer uso del cubrebocas en espacios 
cerrados y poca ventilación.   

Óscar Gil PÁGINA 5A

Todo un éxito resultó la Casona del Terror 
durante su estancia en las instalaciones 
de la Feria del Juguete que se ubicaba en la 
explanada de la Feria. 

El señor Francisco Ortiz represente de la 
Casona del Terror explicó que fueron más de 
20 actores los que le dieron vida a diferentes 
personajes entre los que destacan las 
figuras de Chuky, Fredy, Jason, la Llorona y 

los payasos. 
Aseveró que el espectáculo que ellos 

ofrecen es de primer nivel, porque como 
empresa cuidan todos los detalles del 
terrorífico espectáculo que se ofrece a 
las familias que deciden ingresar y vivir 
la experiencia: “Además cuidamos y 
protegemos la integridad física de todos los 
visitantes, porque aquí no se toca a nadie, 

todo es visual”. 
Sin embargo,  Francisco Ortiz dio a 

conocer que por los tiempos la Casona 
del Terror dejó la Feria del Juguete para 
incorporarse en las próximas horas a la 
feria que se llevará a cabo en la ciudad de 
León Guanajuato. 

Fernando Ulloa Pérez PÁGINA 5A
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